




«El primer paso siempre cuesta, pero el 
que sabe dónde está el norte conoce la 
senda que debe seguir».

Raúl Diez Canseco Terry

ÍNDICE
PRESENTACIÓN 7
EVENTOS Y ACTIVIDADES  11

«Han pasado 70 años y estamos aquí»  12
Consolidación de la alianza estratégica con Kandeo Fund 14
Presente en el APAIE en Singapur  15
«Los jóvenes son la reserva moral de América Latina» 16
Respaldo a la creación de startups en América Latina 18
Promoviendo la agroexportación y la empleabilidad  
para egresados de Beca 18 en Pucallpa 20
Visita a la comunidad de Occopata y la creación  
de CITE Papa en Cusco  22
Guinness World Record de “La causa  
rellena más grande del mundo” 24
Presente en la conferencia anual educativa  
más grande del mundo: NAFSA 2018 27
USIL y PromPerú certificarán restaurantes  
peruanos en el mundo  29
USIL y Asociación Sinfonía por el Perú  
becan a jóvenes con talento 32
Inculcando la cultura emprendedora empresarial en los jóvenes 34
Plan nacional para potenciar el cacao peruano 36
¡Siempre Adelante! El Perú que todos queremos 38
Bodas de Plata de San Ignacio de Loyola School del Paraguay 40
Expo Amazónica 2018 43
Cacao, tesoro de la Amazonía 44
Nuevo récord mundial: “La degustación de  
chocolate más grande del mundo” 46
Conservando los aguajales amazónicos.  
Mitigación de los efectos del cambio climático. 48
«Adoptar tu comunidad es crear valor compartido» 50
Aguaje, fruto de la vida 51
El aguaje: de la selva peruana al mundo 53
“Mujer Empresaria” en Lima Norte 55



PRESENTACIÓN

E l 2018 ha sido un año especialmente significativo. En enero cumplí 
70 años de vida, y nuestra Corporación Educativa USIL, que la 

fundamos en 1968, cuando cursaba el tercer ciclo de Economía 
en la Universidad del Pacífico, cumplió en noviembre medio siglo 
brindando una educación emprendedora  para miles de alumnos que 
han pasado por nuestras aulas en estas cinco décadas.

Teniendo en cuenta que el futuro no es lo que sucede, sino más 
bien lo que haces para que suceda, he mirado hacia atrás para 
realizar un balance y valorar mis actos, efectuando sumas y restas 
de mi experiencia de vida, que me han permitido lograr una mejor 
comprensión de mí mismo.

Mi historia se resume en una simbiosis entre hombre político y hombre 
de empresa, comprometido con los intereses superiores de la Patria. 
He tenido, en el servicio a los demás, un elemento transversal de 
mi andar que, por gracia divina, me ha acompañado en la actividad 
empresarial, en las iniciativas por la educación y en la política. 

En el ejercicio público, y siguiendo el fiel legado del presidente 
Fernando Belaunde Terry, me he dedicado a servir el interés colectivo 
del Perú recorriendo sus rincones y defendiendo la democracia y 
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sus valores. Como lo digo en mi libro Adelante, «la política es el 
espacio natural para realizar las grandes transformaciones que un 
país necesita». 

En ese proceso he podido desempeñarme como parlamentario, 
ministro de Estado, primer vicepresidente de la República, y estoy 
siempre dispuesto a continuar sirviendo a la Patria, pues, como 
afirmó Belaunde Terry: Yo sí soy político. 

Por otro lado, los 50 años de la Corporación Educativa USIL han 
significado, a lo largo de todo este tiempo, la consolidación de un 
modelo educativo único en el país que cubre desde los primeros 
años de educación preescolar hasta los estudios de posgrado y 
doctorado.

Hoy, que vivimos en un mundo en constante y vertiginoso cambio, 
donde el avance tecnológico viene transformando todas las esferas 
de la vida humana: salud, educación, trabajo, entretenimiento, y 
donde la automatización y la robotización serán, indefectiblemente, 
el día a día, nos toca prepararnos para avanzar hacia nuevos 
horizontes. 

Un futuro que, al interior de la organización, apunta hacia la 
educación virtual, la sostenibilidad para el bienestar de las 
próximas generaciones, nuevas carreras profesionales (Medicina, 
con un enfoque preventivo y funcional, y Ciencias del Deporte), la 
valoración de los cultivos nativos del Perú, alianzas estratégicas que 
fortalecen el carácter global de la educación USIL, inversiones en 
infraestructura para las sedes de la Corporación en Perú, Paraguay 
y Estados Unidos, entre otras iniciativas orientadas a extender su 
educación de vanguardia en el mundo.

Las numerosas actividades educativas, empresariales y políticas 
desarrolladas durante el 2018, las cuales presentamos en este 
ejemplar, manifiestan con hechos y resultados el camino que ya se 
viene labrando hacia el futuro.

Así, destacan la alianza con el fondo de inversión Kandeo, 
establecida después de una competencia con más de 12 postores 

internacionales de primer nivel, y mi asistencia a importantes 
eventos nacionales e internacionales, como el Pacific Alliance 
Investment Summit 2018, la VIII Cumbre de las Américas, el 
Asia-Pacific Association for International Education (APAIE) y 
la conferencia anual de intercambio educativo más grande del 
mundo: NAFSA 2018.

El convenio firmado por la USIL y la Asociación Sinfonía por el 
Perú, dirigida por el tenor peruano Juan Diego Flórez, permite hoy 
que jóvenes con potencial académico y artístico provenientes de 
escuelas públicas o de sectores emergentes cursen la Carrera 
Profesional de Música, recientemente inaugurada en USIL. 

En tanto, la preocupación por la sostenibilidad se vio reflejada 
en iniciativas como el apoyo a la comunidad de Occopata, en 
Cusco, en donde estudiantes de diversos países pertenecientes 
al programa Study in Cusco, de USIL Internacional, han creado un 
sistema de filtrado que permite obtener agua potable en beneficio 
de las familias de esta comunidad altoandina. 

El logro de los nuevos Guinness World Records basados en la 
papa, el cacao y el aguaje peruanos, conseguidos por la USIL y sus 
aliados, también forma parte de la intención de la Corporación por 
la sostenibilidad y el desarrollo de las comunidades donde estos 
se cultivan.

Para impulsar nuestra rica y variada gastronomía a nivel mundial, 
fomentamos el programa de certificación de restaurantes de 
cocina peruana Auténtica Cocina Peruana, a través de un convenio 
con PROMPERÚ y el Ministerio de Relaciones Exteriores.

Cincuenta años después, estamos listos también para un gran salto, 
el salto hacia la revolución digital, para lo que hemos inaugurado 
recientemente USIL Digital Learning Factory, el más moderno 
centro digital de generación de contenidos para la educación 
online.

Finalmente, en una ceremonia muy especial, este 8 de noviembre 
celebramos por todo lo alto el camino recorrido en estas primeras 
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Eventos y 
actividades

cinco décadas, acompañados de quienes contribuyeron al 
desarrollo de la Corporación desde sus inicios hasta el presente, y 
nos recargamos de ilusión y entusiasmo para atravesar el puente 
hacia el futuro, siguiendo nuestra consigna de ir y mirar siempre 
adelante.

Lima, diciembre de 2018 
Raúl Diez Canseco Terry
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«Han pasado 70 años y 
estamos aquí»

Raúl Diez Canseco Terry inició el año con la presentación de su 
libro Adelante, rodeado de su familia, amigos, colaboradores y 
simpatizantes, en una emotiva noche llena de nostalgia, optimismo y 
agradecimiento.

«Tengo la suerte de que en esta sala están todos los que tienen que 
estar; esa tristeza y preocupación hoy día quiero convertirla en ilusión», 
dijo el ex vicepresidente de la República a las más de 3000 personas 
que colmaron el auditorio del Centro de Convenciones de Lima.

«Han pasado 70 años y estamos aquí; nos vejaron, nos acusaron y 
estamos aquí; a pesar de la cantidad de infundios, estamos aquí», 
manifestó emocionado, tras recordar los difíciles momentos que vivió 
luego de las infundadas acusaciones en su contra durante su gestión 
como ministro y vicepresidente.

PRIMER TRIMESTRE

23 - ENERO

Adelante, frase histórica del ex presidente Fernando Belaunde, da 
nombre a la publicación autobiográfica de Diez Canseco. El libro 
recoge las páginas más emotivas de su vida profesional, empresarial y 
política, así como detalles poco conocidos de su vida personal durante 
su infancia y juventud.

«Les entrego este libro, que es un pedazo de mi vida que, al escribirlo, 
no reviví, sino volví a vivir. Si yo tuviera que escoger, pese a haber 
sufrido tanta injusticia, la volvería a vivir porque yo amo a mi país», 
concluyó.

La publicación fue comentada por Álvaro Uribe, ex presidente de la 
República de Colombia; Miguel Ángel Manzoni, socio fundador de 
San Ignacio de Loyola School y de la Universidad San Ignacio de 
Loyola de Paraguay; Augusto Ferrero Costa, miembro del Tribunal 
Constitucional del Perú; Ramiro Salas, Rector de la Universidad San 
Ignacio de Loyola del Perú, y Diego Castrillón, vicepresidente de 
Innovación de la USIL.
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50AÑOS

7 - MARZO

Consolidación de la alianza 
estratégica con Kandeo Fund
La Corporación Educativa San Ignacio de Loyola suscribió una 
importante alianza estratégica con el fondo de inversiones Kandeo 
Fund, la cual le permite concretar, desde este año, un vigoroso plan 
de innovación educativa que alcanza los 120 millones de dólares.

Gracias a esta alianza, en los próximos cinco años, la corporación 
apostará por la transformación digital, la educación virtual, la salud y 
por nuevas inversiones en infraestructura en Perú, Paraguay y Estados 
Unidos.

La operación de apertura de capital tuvo su cierre en diciembre 
del 2017, tras un proceso privado donde ocho fondos de inversión 
de primer nivel –nacionales e internacionales–, de Dubái, Europa 
y Estados Unidos, mostraron interés en apoyar proyectos de la 
corporación SIL. 

Kandeo Fund es un fondo de inversión creado en 2010, con presencia 
en Estados Unidos, México, Colombia y Perú, que a la fecha administra 
inversiones en activos, principalmente en América Latina, por más de 
US$ 340 millones.

«En el Perú, el sector educativo sigue siendo un espacio atractivo 
para los capitales locales y extranjeros. La confianza de fondos de 

inversión como Kandeo por 
invertir en educación impacta en el 
crecimiento y desarrollo económico 
del país. También motivaron la 
participación de este fondo la 
trayectoria de la corporación San 
Ignacio de Loyola y sus resultados 
de gestión», destacó Raúl Diez 
Canseco Terry.

Presente en el APAIE en 
Singapur

Alineada a su pilar institucional de Globalización, la Universidad San 
Ignacio de Loyola (USIL) participó en el Asia-Pacific Association for 
International Education (APAIE), el mayor encuentro de universidades 
del mundo en Asia.

Cabe resaltar que la USIL es la única universidad de Sudamérica 
presente en este importante evento mundial, que tiene como objetivo 
fomentar la cooperación entre instituciones educativas para enriquecer 
y apoyar los programas internacionales, actividades e intercambios, y 
promover el valor de la educación en el planeta.

En el primer día del cónclave, Raúl Diez Canseco Terry, Fundador 
Presidente de la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola, sostuvo 
una fructífera reunión con Ong Ye Kung, ministro de Educación 
Superior de Singapur, en la que conversaron sobre la importancia de 
la educación para el desarrollo de los países.

La delegación de la USIL estuvo integrada, además, por Luciana de la 
Fuente de Diez Canseco, Presidenta Ejecutiva de la universidad, y por 
el arquitecto Ramiro Salas Bravo, Rector de la misma.

26 - MARZO
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11 - ABRIL

«Los jóvenes son la reserva 
moral de América Latina»

Raúl Diez Canseco Terry, Fundador Presidente de la Corporación 
Educativa San Ignacio de Loyola, y una delegación de alumnos de 
la USIL participaron en el V Foro de Jóvenes de las Américas, que se 
desarrolló en nuestro país los días 11 y 12 de abril.

Este importante evento internacional formó parte de las actividades 
de la VIII Cumbre de las Américas, en la que los jefes de Estado y 
presidentes de los Estados miembros de la Organización de los 
Estados Americanos (OEA) definen las prioridades y mandatos que 
regirán sus políticas.

El V Foro de Jóvenes de las Américas se consolida como un espacio 
de diálogo regional en el que líderes juveniles de todo el continente 
deliberan sobre los problemas más urgentes de la región para 
presentar sus recomendaciones a la Asamblea General de la OEA.

El discurso inaugural del foro estuvo a cargo de Raúl Diez Canseco 
Terry quien, ante un auditorio conformado por jóvenes del Perú y 
América, resaltó la importancia de la inversión privada en educación 
para lograr el desarrollo de la región. 

«Ya es tiempo de que las inversiones se enfoquen en el conocimiento, 
el talento, la ciencia y la tecnología. El gran desarrollador debe ser el 
sector privado», comentó el Fundador Presidente de USIL, invitando a 
los participantes a debatir este tema en la agenda del evento.

SEGUNDO TRIMESTRE

También señaló que la corrupción es un «gran impedimento» 
para el desarrollo de los países de la región, y destacó el rol de los 
jóvenes para combatir este problema que afecta a varias naciones de  
América Latina.

«Si los jóvenes formaran parte de los gabinetes ministeriales, no habría 
pasado un solo proyecto de corrupción; los jóvenes son la reserva 
moral de América Latina», enfatizó Diez Canseco. Asimismo, instó a 
dejar de lado las protestas y los discursos pues «ya es hora de cambiar 
para que América y el Perú salgan adelante». 

Los temas que se debatieron fueron los mismos que abordaron los jefes 
de Estado y de Gobierno en la Cumbre: “Gobernabilidad democrática 
frente a la corrupción” y sus tres ejes temáticos: Gobernabilidad 
Democrática, Desarrollo Sostenible y Alianzas Público-Privadas.

Durante el acto de apertura, Diez Canseco Terry compartió la mesa 
con Valerie Lorena, Executive Director, Young Americas Business Trust; 
María Celina Conte, Summits of the Americas Secretariat, Organization 
of American States; Jorge Mori, Manager Lead WeWork Peru, y Javier 
Yépez Verdeguer, coordinador nacional adjunto en la VIII Cumbre de 
las Américas, por el Ministerio de Relaciones Exteriores del Perú.

Cabe indicar que la Universidad San Ignacio de Loyola, a través de 
su Vicepresidencia de Emprendimiento, es la única universidad en el 
Perú que es socia estratégica del V Foro de Jóvenes de las Américas.

En tal sentido, la delegación de jóvenes de la Corporación Educativa 
SIL participó, junto con líderes juveniles de todo el continente, en 
debates sobre temas relacionados con la gobernabilidad democrática, 
el desarrollo sostenible y las alianzas público-privadas, a fin de 
proponer soluciones en favor de los jóvenes de las Américas.

Las conclusiones fueron entregadas a los presidentes, primeros 
ministros y jefes de Gobierno que asistieron a la VIII Cumbre de las 
Américas el 13 y el 14 de abril.
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50AÑOS

Respaldo a la creación de 
startups en América Latina

Como parte de las actividades del V Foro de Jóvenes de las Américas 
se desarrolló el TICS Americas 2018, Eco-Reto 9.0 y Caribbean 
Innovation Competition (CIC), evento en el que Raúl Diez Canseco 
Terry destacó el talento innovativo de las 4716 iniciativas presentadas 
por jóvenes de América Latina. 

Este concurso internacional busca hallar emprendimientos juveniles 
que combinen tecnología, cuidado del medio ambiente, investigación 
y mercado.

El máximo directivo de USIL fue invitado por The Young Americas 
Business (YABT) –organización adscrita a la OEA que dirige el peruano 
Luis Viguria– a la premiación de los 21 equipos finalistas, los cuales 
expusieron e impulsaron su respectiva startup.

18 - ABRIL

En su alocución, Diez Canseco expuso su propia experiencia en 
el campo del emprendimiento, y relató cómo había formado una 
academia preuniversitaria cuando tenía apenas 20 años de edad. «Un 
emprendedor es, antes que nada, un observador, una persona que 
se da cuenta de lo que sucede en su entorno y encuentra algo que 
puede mejorarse o cambiarse», afirmó.

Dijo que, hoy en día, la tecnología es una herramienta «que permite 
jugar de igual a igual en todas las canchas y emprender negocios 
globales. El mercado ya no es solo tu país, sino el mundo».

Hizo un llamado a los jóvenes para que no dejen de soñar «con los 
ojos abiertos», a que mantengan en alto su espíritu solidario, así como 
su vocación por la responsabilidad social, e impulsen ideas que 
contribuyan a mejorar el mundo.

Los proyectos finalistas de los jóvenes fueron startups de Brasil, 
Argentina, México, Colombia, Ecuador, Jamaica, Nicaragua, 
Guatemala, El Salvador, Barbados y Perú.
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50AÑOS

20 - MAYO

Promoviendo la 
agroexportación y la 

empleabilidad para egresados 
de Beca 18 en Pucallpa

Afirmó que el comercio, las comunicaciones y el turismo vienen 
acelerando el cambio de patrones de consumo de productos 
agrícolas y de alimentos. Esta estructura cambiante de la demanda 
agroalimentaria ofrece oportunidades sin precedentes para la 
diversificación productiva y el emprendimiento agroexportador.

«El Perú, en general, y la selva, en particular, tienen una enorme 
potencialidad en el emprendimiento agroexportador. Para ello, 
necesitamos generar el círculo virtuoso del desarrollo: universidad, 
Estado y empresa privada», agregó Diez Canseco.

Se reunió, asimismo, con las bases de Acción Popular, partido que 
participó en las elecciones regionales y municipales de octubre. 
En la cita, manifestó que su presencia obedecía a una invitación 
de la dirigencia local y que su papel era animar a las bases y a los 
militantes a organizarse para salir victoriosos en la contienda electoral  
que se avecina.

«Recogemos la tradición democrática de Fernando Belaunde y 
somos fieles seguidores de su visión, honradez y doctrina. En estos 
momentos, el partido nos reclama capacidad de organización y 
esfuerzo para sacarlo adelante», expresó Diez Canseco Terry.

Raúl Diez Canseco Terry se reunió en Pucallpa con el presidente de 
la Cámara de Comercio y Turismo de Ucayali, José Llontop Vigil, para 
presentar a los próximos egresados de USIL del Programa Beca 18.

«Nuestros bachilleres y licenciados de Beca 18 tienen una enorme 
potencialidad para aportar al crecimiento y desarrollo de sus regiones. 
Ellos han recibido una educación de calidad y están listos para 
incorporarse competitivamente a la PEA (Población Económicamente 
Activa). Estoy seguro de que aquí, en Pucallpa, su talento y preparación 
marcarán la diferencia», señaló.

El también ex vicepresidente del Perú fue recibido, además, por el 
gerente general del Gobierno Regional de Ucayali, Luis Briceño, y por 
el gerente de Desarrollo Económico, Vicente Núñez.

Durante su estadía en Pucallpa, Diez Canseco participó, igualmente, 
en el II Congreso Nacional de Profesionales y Egresados, organizado 
por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional de Ucayali 
(UNU), actividad a la que fue invitado por el decano de Economía de la 
UNU, el doctor Julio Pastor Segura.

En el encuentro académico, sostuvo que el Perú debe recuperar su 
crecimiento anual, para lo cual deben estimularse las inversiones en 
agroexportación, una de las oportunidades de desarrollo que tiene  
la selva.
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26 - MAYO 

Visita a la comunidad de 
Occopata y la creación de 

CITE Papa en Cusco

Como actividad previa a la realización del Guinness World Record de 
“La causa rellena más grande del mundo”, intento oficial que fue un 
esfuerzo conjunto de la Universidad San Ignacio de Loyola (USIL) y la 
Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco (UNSAAC), Raúl 
Diez Canseco Terry y el decano de la Facultad de Ciencias Agrarias 
de la UNSAAC visitaron la comunidad campesina de Occopata, 
la principal proveedora de la papa que se utilizaría para obtener  
el nuevo récord.

De esta manera, la USIL mantuvo su labor de difundir y promover el 
conocimiento y la producción de los recursos naturales emblemáticos 
de cada región del Perú. Anteriormente, la universidad ha logrado 
récords con la quinua, el rocoto y la aceituna.

Occopata se ubica en el distrito de Santiago, provincia de Cusco, a 
3950 metros sobre el nivel del mar. En esta comunidad viven alrededor 
de 500 familias que se dedican al cultivo de diversos productos 
agrícolas, especialmente al de la papa.

Tras la visita, las autoridades universitarias informaron que ambas 
casas de estudio brindan apoyo técnico a la comunidad, tanto para el 
mejoramiento de la calidad de la semilla como para la distribución y 
comercialización de sus productos, sobre todo de las papas nativas.

Raúl Diez Canseco destacó la biodiversidad de la región, y propuso la 
creación del Centro de Innovación Tecnológica (CITE) de la Papa en 
Cusco, para impulsar la investigación, producción y comercialización 
del tubérculo andino. Asimismo, resaltó la labor voluntaria que realizan 
los estudiantes de diversos países pertenecientes al programa Study 
in Cusco, de USIL Internacional.

Con el apoyo de organizaciones no gubernamentales (ONG), los 
estudiantes han creado un sistema de filtrado que permite obtener agua 
potable en beneficio de las familias de esta comunidad altoandina. 
Además, han desarrollado diversos tipos de biohuertos que generan 
ingresos económicos a los comuneros mediante la producción de 
flores y fresas.

El Fundador Presidente de la Corporación Educativa SIL también se 
reunió con docentes de la comunidad, a quienes instó a seguir con su 
valiosa labor en la formación de los niños de Occopata.

El esfuerzo conjunto de ambos centros superiores de estudios 
busca, principalmente, impulsar el desarrollo de las comunidades 
campesinas que se dedican a la siembra, producción y conservación 
del tradicional tubérculo andino.
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27 - MAYO 

Guinness World Record 
de “La causa rellena más 

grande del mundo”
En lo que constituyó su cuarta tentativa oficial por un Guinness World 
Record (GWR), la Universidad San Ignacio de Loyola, en alianza con 
la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco (UNSAAC), 
logró establecer un nuevo registro internacional al preparar, cocinar y 
servir “La causa rellena más grande del mundo” en la Ciudad Imperial.

Para lograr esta proeza –cumplida el 27 de mayo–, se contó además 
con el apoyo de la comunidad rural de Occopata, del distrito de 
Santiago, que aportó el insumo principal en la elaboración de la causa: 
la papa de la variedad ccompis. En total se utilizaron alrededor de 800 

kilos del tubérculo para la preparación del plato, que tuvo lugar en el 
patio central del Paraninfo Universitario de la UNSAAC, ubicado en la 
misma Plaza de Armas del Cusco.

«El Perú es centro de origen mundial de este tubérculo, y nuestros 
hermanos de las comunidades son quienes cultivan y preservan 
las más de 3 mil 780 variedades de papa que existen en nuestro 
país, protegiendo a la humanidad y contribuyendo con la seguridad 
alimentaria. Estamos muy contentos de desarrollar esta actividad junto 
con nuestros hermanos cusqueños, y estamos listos para lograr esta 
meta, que es para el Cusco y para el Perú», sostuvo Diez Canseco 
Terry durante la conferencia de prensa que se llevó a cabo antes de 
la realización del desafío, iniciativa con la cual USIL busca promover 
el consumo del tercer alimento más importante de la humanidad, así 
como la producción y comercialización de la papa peruana.

«Este es un acto que nos enorgullece a los cusqueños, al poner en 
valor uno de los productos agropecuarios que nuestros ancestros han 
aportado al mundo, como es la papa», dijo por su parte el rector de la 
Universidad de San Antonio Abad del Cusco, Baltazar Nicolás Cáceres 
Huambo, cuya casa de estudios ofreció su moderno comedor –que 
diariamente atiende a casi 5 mil estudiantes– para la ejecución del 
intento. 

La prueba se inició con la presencia de la Adjudicadora Oficial de 
Guinness World Records, Natalia Ramírez Talero; del Fundador 
Presidente del Directorio de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry; la 
Presidenta Ejecutiva, Luciana de la Fuente, y el rector Cáceres Huambo, 
quienes dieron el “pitazo inicial” para la preparación del potaje en la 
cocina del comedor de la UNSAAC.

Tras 12 horas de ardua labor, un equipo conformado por chefs e 
ingenieros de la USIL y estudiantes de la carrera de Agronomía de la 
UNSAAC logró preparar el plato, que fue presentado y servido sobre 
la bandeja de acero quirúrgico de los GWR USIL, con sus 5 metros de 
largo por 1.5 metros de ancho.
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El peso total de la causa –rellena 
con vegetales– fue de 590 kilos, 
registro que superó el peso mínimo 
establecido por GWR, de 390 kilos, 
para lograr este reconocimiento 
mundial.

Natalia Ramírez entregó el 
certificado del Guinness World 
Records al Fundador Presidente del 
Directorio de la USIL y al rector de 
la UNSAAC, declarando a ambas 
instituciones y a la ciudad del Cusco 
como “oficialmente asombrosos”.

Tras el establecimiento de la 
marca internacional, y luego de la 
celebración con música y danzas 
cusqueñas, se repartieron cerca 
de 3 mil porciones de causa entre 
las personas que habían asistido al 
evento.

30 - MAYO 

Presente en la conferencia 
anual educativa más grande 

del mundo: NAFSA 2018
La Universidad San Ignacio de Loyola (USIL) participó en la conferencia 
anual de intercambio educativo más grande del mundo: NAFSA 
2018. El evento se realizó en Filadelfia, Estados Unidos, y congregó a 
universidades de Europa, Asia y América.

NAFSA reúne cada año a casi 10 000 asistentes que pertenecen a 
aproximadamente 3500 instituciones y organizaciones de más de 100 
países. Es el evento educativo internacional más completo que atiende 
las diversas necesidades de toda la comunidad educativa internacional.

«Estamos en el certamen mundial de la innovación de la educación, y 
USIL trae la gastronomía peruana con cursos online, porque nuestro 
arte culinario está entre las cinco mejores cocinas del mundo. Por 
otro lado, hemos logrado citas para visitar las mejores universidades 
de Rusia durante junio, aprovechando el desarrollo del Campeonato 
Mundial de Fútbol, para fomentar el intercambio estudiantil en beneficio 
de nuestros estudiantes», destacó el Fundador Presidente de la 
Corporación Educativa San Ignacio de Loyola, Raúl Diez Canseco Terry.

En el foro mundial, la USIL presentó cursos online para aprender los 
secretos de la gastronomía peruana. Utilizando las nuevas tecnologías 
de la información y la comunicación (TIC), la universidad cuenta 
con un diseño interactivo de cursos técnicos como: fundamentos y 
técnicas de la cocina peruana, pescados y mariscos, carnes y aves, 
legumbres, tubérculos y cereales, entre otros.

La Conferencia y Exposición Anual de NAFSA es una oportunidad para 
detectar las tendencias que se vienen desarrollando en el mundo de 
la educación. Este año, las novedades fueron los programas y nuevas 
estrategias para desarrollar habilidades globales de aprendizaje, 
las técnicas para crear y evaluar el compromiso intercultural y las 
oportunidades para promover el intercambio estudiantil.
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USIL y PromPerú 
certificarán restaurantes 

peruanos en el mundo
PromPerú y la Universidad San Ignacio de Loyola firmaron un 
convenio de colaboración para promover la certificación de la oferta 
gastronómica del Perú, que existe en restaurantes y cocinas que ofrecen 
platos peruanos en diversas partes del mundo.

El convenio desarrolla un procedimiento técnico culinario para: validar 
restaurantes en el exterior autodenominados «peruanos», promover 
el consumo de insumos nacionales en el extranjero y garantizar a 
los comensales una verdadera experiencia culinaria de platos con  
sabor nacional. 

Lo que se busca es certificar el concepto de Gastronomía Peruana, 
promover el uso de superalimentos peruanos en el extranjero e 
implementar un sistema de evaluación y certificación de restaurantes 
que tengan platos nacionales en su menú, con técnicas de preparación 
e ingredientes peruanos.
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Es así como nace la certificación “Auténtica Cocina Peruana” –desarrollada 
por la USIL–, la cual permitirá que los restaurantes peruanos en el 
exterior puedan validar sus ingredientes, sus procedimientos de 
cocción y la presentación de la diversa y rica gastronomía nacional.

La cocina peruana se encuentra en plena evolución. Existe una nueva 
generación de cocineros que ha logrado revalorar la oferta y sus 
productos, dando origen a un proceso de expansión de la misma. 

Nuevos restaurantes –que aparecen en los distintos continentes– 
ofrecen platos de origen nacional. Algunos de ellos son iniciativas 
de empresarios peruanos independientes y, otros, de empresarios 
extranjeros que han incorporado la gastronomía peruana en sus cartas.

El ministro de Comercio Exterior y Turismo, Roger Valencia, destacó 
la firma del convenio. «En todas partes del mundo, las tradiciones 
culinarias tienen que utilizar sus propios mecanismos y formas para 
que el público conozca la versión original. No con fines de impedir la 
innovación, sino como una forma de conservar el patrimonio inmaterial 
del país, que es el know how y el uso de los insumos del Perú para el 
deleite y placer de los comensales. La certificación es para decirle al 
mundo: esto es lo que sabemos hacer y queremos compartirlo con 
todos», enfatizó.

Por su parte, el Fundador Presidente de la Corporación Educativa San 
Ignacio de Loyola, Raúl Diez Canseco Terry, indicó que la gastronomía 
peruana es una de las canteras que mejor viene promoviendo el turismo. 
«Certificar los restaurantes peruanos de la mano de PromPerú por el 
mundo nos va a dar una presencia importante como país. Cualquier 
ciudadano de cualquier parte del mundo sabrá qué restaurantes 
presentan la auténtica sazón peruana; esta es una manera de reforzar 
la marca Perú», agregó.

Como entidad académica, la USIL ha desarrollado –a lo largo de 20 
años de experiencia– una cadena de valor que integra las carreras 
de Ingeniería Agroindustrial, Gastronomía y Gestión de Restaurantes, 
Industrias Alimentarias y Nutrición y Dietética.

Para promover los productos de mayor potencialidad agroexportadora 
del país, la universidad ha abierto una ventana mediante el Guinness 
World Records, batiendo consecutivamente cuatro récords con la 
quinua (2015), el rocoto (2016), la aceituna (2017) y la papa nativa 
(2018). Y para lo que resta del año ha previsto batir tres récords más 
para fomentar el consumo del cacao, el aguaje y la papa peruana  
(en España).

Por otro lado, a través del Fondo Editorial USIL, la universidad ha 
editado numerosas obras especializadas en productos, alimentos 
y gastronomía, como Sabor y Saber. Bases y técnicas de la cocina 
peruana (Premio Cookbook Gourmand 2018), Alimentos nativos del 
Perú al mundo, Divina Quinua, Su majestad el rocoto, El olivo, fruto de 
los dioses, La papa, orgullo del Perú, entre otras. 
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USIL y Asociación Sinfonía 
por el Perú becan a jóvenes 

con talento
La Asociación Sinfonía por el Perú, que con marcado éxito dirige y 
preside el tenor peruano Juan Diego Flórez, y la Corporación Educativa 
San Ignacio de Loyola suscribieron en Moscú, Rusia, un convenio con 
el objetivo de otorgar becas a jóvenes talentosos del país mediante el 
programa Beca Potencial Perú, desarrollado por la Vicepresidencia de 
Responsabilidad Social de USIL.

Inicialmente, esta alianza benefició a 25 jóvenes becarios entre 16 y 
19 años de edad con potencial académico y artístico provenientes 
de escuelas públicas o de sectores emergentes, seleccionados por 
Sinfonía por el Perú y USIL, que hoy siguen la Carrera Profesional de 
Música en la USIL.

15 -JUNIO

«Este es un compromiso que permite a los chicos más talentosos, 
con edad para ir a la universidad, superarse en la educación superior 
musical. Ellos quieren entregar su vida a la música, pero, en la mayoría 
de los casos, no tienen condiciones económicas para hacerlo. Ahora 
tienen la posibilidad de cumplir ese sueño. Este es un convenio bello 
entre USIL y Sinfonía por el Perú que les da, a estos chicos y chicas 
talentosos, esa herramienta extra para desarrollarse en la vida», 
manifestó el presidente de Sinfonía por el Perú, Juan Diego Flórez.

Por su lado, Raúl Diez Canseco Terry explicó que la corporación 
promueve este tipo de ayuda mediante el programa denominado 
Beca Potencial Perú. «Iniciaremos esta magnífica tarea con 25 
chicos de Sinfonía por el Perú que aspiran no solo a ser grandes 
talentos de la música, sino, en un futuro cercano, a seguir la Carrera 
Profesional de Música que tenemos en USIL, donde adquirirán los 
conocimientos necesarios para también ser gerentes, emprendedores, 
administradores o empresarios musicales».

Diez Canseco y Flórez coincidieron en la capital de Rusia, con ocasión 
de iniciarse el Campeonato Mundial de Fútbol en ese país. El tenor 
peruano brilló, junto con Plácido Domingo, en la gala celebrada en 
la Plaza Roja de Moscú, un día antes de que arrancara el gran evento 
deportivo. Mientras que el Fundador Presidente de USIL viajó a Moscú 
para promocionar, entre la comunidad peruana, la certificación de 
restaurantes con el sello de “Auténtica Cocina Peruana”.

Cabe destacar que Beca Potencial Perú es un innovador programa 
de responsabilidad social de la Corporación Educativa SIL que busca 
beneficiar a jóvenes con potencial académico, artístico o deportivo, 
cofinanciando su educación universitaria o técnica en la Universidad 
San Ignacio de Loyola o en el Instituto de Emprendedores de USIL.
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            5 -  JULIO

Inculcando la cultura 
emprendedora empresarial 

en los jóvenes
Avanzar en la formalización de la economía, mejorar la investigación 
aplicada que desarrolle patentes y promover la economía formal 
es el camino para incorporar al Perú entre los países miembros de 
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE), afirmó Raúl Diez Canseco Terry en el marco de un convenio 
firmado entre Junior Achievement International (JA PERÚ), institución 
que preside, y el Instituto Nacional de Defensa de la Competencia y de 
la Protección de la Propiedad Intelectual (INDECOPI). 

TERCER TRIMESTRE

El acuerdo busca impulsar e inculcar la cultura emprendedora 
empresarial en los jóvenes. «Necesitamos que nuestros jóvenes 
estudiantes fortalezcan su visión emprendedora y conozcan lo 
importante que es la formalización de la economía en el país. No 
podemos aspirar a ingresar a los países de la OCDE con el 70% de 
nuestra economía en la informalidad», señaló Diez Canseco Terry.

Destacó, en ese sentido, el tema de las patentes y el rol que juega 
INDECOPI en su registro. «El Perú requiere impulsar la investigación 
aplicada y mejorar en el ranking de patentes, para dar el salto desde 
el puesto 97 que ocupamos actualmente en el Ranking de Patentes. 
Esto nos ayudará a seguir el camino de Colombia e ingresar a ese 
grupo de países top en el mundo», añadió.

El convenio firmado entre INDECOPI y JA PERÚ compromete a las 
partes a establecer y ejecutar programas destinados a desarrollar 
actividades de promoción, formación, capacitación, asesoría, 
asistencia técnica y acompañamiento sobre temas de competencia del 
INDECOPI, tales como Libre Competencia, Protección al Consumidor, 
Propiedad Intelectual, entre otros. Se propuso, además, mejorar la 
empleabilidad de los jóvenes en los sectores en los cuales operan.

JA PERÚ es una asociación civil sin fines de lucro cuya finalidad 
es desarrollar e implementar programas en temas de economía y 
gestión empresarial para jóvenes. Busca ayudarles a comprender 
la importancia del emprendimiento, el papel de los negocios en 
una economía global, el compromiso del sector empresarial hacia 
cuestiones sociales y el cuidado del medio ambiente.
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12 -  JULIO 

Plan nacional para 
potenciar el cacao peruano

El Fundador Presidente de la Corporación Educativa San Ignacio de 
Loyola, Raúl Diez Canseco Terry, propuso un plan nacional, articulado 
con las regiones productoras de cacao, para potenciar este fino grano 
en los mejores mercados del mundo.

El plan contiene propuestas concretas, como la implementación de 
sistemas de riego por goteo, la instalación de viveros forestales con 
semillas de calidad, la mejora en el manejo de la cosecha y poscosecha 
con apoyo de la universidad, entre otras.

Diez Canseco sostuvo que Ucayali posee una extraordinaria riqueza 
de tierras forestales que albergan una importante biodiversidad de 
flora y fauna silvestre. Esta condición determina su gran potencial 
económico asociado, principalmente, al desarrollo del sector forestal, 
el ecoturismo y la agricultura de pequeña escala.

Destacó que el Perú es el tercer productor de cacao fino de aroma en 
el planeta, pues cada año produce entre 85 mil y 110 mil toneladas 
de granos de cacao, lo cual genera unos 250 millones de dólares en 
exportaciones.

«El cacao tiene un alto contenido de antioxidantes que retrasan el 
proceso de envejecimiento y la progresión de enfermedades. Tiene 
mayor poder antioxidante que el vino tinto o el té verde. Posee un 
efecto cardioprotector y regula la presión arterial y los niveles de 
lípidos (colesterol y triglicéridos) en la sangre», detalló el ex primer 
vicepresidente de la República.

Como parte del plan para poner en valor y potenciar el cacao 
peruano, Diez Canseco Terry visitó la capital de la región Ucayali a 
fin de promover un nuevo Récord Guinness de carácter mundial en 
esta ciudad: “La degustación de chocolate más grande del mundo”, 
tentativa que se ejecutó más adelante, en el mes de agosto. El anuncio 
contó también con la presencia del gobernador regional de Ucayali, 
Manuel Gambini Rupay, y del gerente general del Gobierno Regional 
de Ucayali, Luis Briceño Jara.
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28 - JULIO 

¡Siempre Adelante! 
El Perú que todos queremos

Editorial Planeta presentó, en la 23 Feria Internacional del Libro de 
Lima, la obra ¡Siempre Adelante! El Perú que todos queremos, una 
biografía autorizada de Raúl Diez Canseco Terry.

La publicación narra las experiencias del Fundador Presidente de 
USIL en sus diversas facetas como político y empresario emprendedor 
con experiencia en el sector Educación.

Además, revela detalles de la infancia y adolescencia de Diez Canseco, 
su paso por la universidad, sus primeros emprendimientos, su éxito en 
la formación de la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola, así 
como la visión que tiene del país, sus problemas y retos actuales y 
futuros.

Sobre el difícil momento que atraviesa el Perú con el tema de la 
corrupción en el Poder Judicial, el autor del libro expresó que 
se deben tomar medidas, en el corto, mediano y largo plazo, para 
abordar y solucionar el problema. Asimismo, propuso incorporar 
jurados populares en los procesos de primera instancia y para casos 
de violencia familiar y robos menores, a la manera de los que existen 
en Inglaterra, España y Francia.

Para el Fundador Presidente de la USIL, la Academia Nacional de la 
Magistratura debiera tener el mismo nivel académico que la Academia 
Diplomática y ser el lugar en el que se formen los futuros jueces y 
fiscales. Durante la presentación de la obra dijo, además, que la 
incorporación de la tecnología blockchain al sistema judicial ayudaría a 
agilizar los procesos y a mejorar la lectura comparada de expedientes 
y sentencias, generando una mejor toma de decisiones.

La obra fue presentada a sala llena en el auditorio Blanca Varela de la 
23 Feria Internacional del Libro de Lima. Los comentarios de la misma 
estuvieron a cargo de la periodista Milagros Leiva.
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1 - AGOSTO

Bodas de Plata de San 
Ignacio de Loyola School 

del Paraguay
San Ignacio de Loyola School (SIL) celebró 25 años de reconocida 
labor educativa en Paraguay. Esta institución –que forma parte de 
la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola– nació en 1993, en 
Asunción, con el fin de cruzar fronteras y compartir nuestro modelo 
educativo con otros países.

A la fecha, el colegio se ha posicionado como el número uno 
en la capital guaraní gracias a su destacada enseñanza bilingüe  
técnico-científica, su espíritu emprendedor y de liderazgo, así como 
su formación de niños y jóvenes con profundo sentido humano y 

capacitados para desenvolverse en un mundo globalizado, valores 
y saberes que la corporación inculca mediante cada una de sus 
instituciones educativas.

La celebración contó con la presencia de Raúl Diez Canseco Terry; su 
esposa, Luciana de La Fuente, Presidenta Ejecutiva de USIL; Miguel 
Ángel Manzoni, presidente y fundador de SIL; su esposa, Raquel Riart 
de Manzoni, presidenta del Consejo de Coordinación Educativa y 
directora de la institución; Ramiro Salas, Rector de la USIL; Juan Carlos 
Wasmosy, ex presidente de la República del Paraguay, y Enrique Riera, 
ex ministro de Educación de este país. También estuvieron presentes 
alumnos del colegio y personal educativo.

Como reconocimiento a sus años de dedicación y compromiso con la 
educación de los jóvenes, Diez Canseco le entregó al señor Manzoni 
una placa que conmemora esta fecha especial.

Durante la ceremonia, el Fundador Presidente de USIL compartió 
algunas palabras con todos los presentes. «Son veinticinco años de 
la extraordinaria trayectoria de un colegio que nace gracias a una 
experiencia ya vivida años atrás en el Perú. La visión de Miguel Ángel, 
de Raquel, y de un grupo de extraordinarios paraguayos, fue salir en 
busca de una experiencia, de un ideal, de un sueño, para hacerlo 
realidad aquí en el Paraguay. Gracias a ellos, ahora estamos aquí 
parados en el colegio número uno de Asunción», subrayó.
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Expo Amazónica 2018
El Fundador y Presidente del Directorio de la Universidad San Ignacio 
de Loyola, Raúl Diez Canseco, participó en la Expo Amazónica 2018, 
la más grande feria comercial e industrial que representa a las regiones 
de la Amazonía peruana, la cual se llevó a cabo en Pucallpa, Ucayali, 
y fue inaugurada por el presidente de la República, Martín Vizcarra.

La Universidad San Ignacio de Loyola contó con un stand en la feria 
donde se informó al público respecto a los servicios educativos que 
ofrece, así como sobre la estrategia de promoción de los recursos 
naturales del Perú, uno de sus más grandes intereses.

Durante su visita en Pucallpa, Diez Canseco Terry –quien fue uno 
de los invitados de honor de Expo Amazónica 2018– acompañó 
al presidente de la República en el recorrido que hizo por el nuevo 
Hospital Regional de Pucallpa, valorizado en más de 343 millones 
de soles, obra del Gobierno Regional de Ucayali, actualmente en 
construcción. 

Posteriormente, durante el recorrido que el presidente Vizcarra realizó 
en la feria tras su inauguración, el Fundador Presidente de USIL le 
obsequió la obra Cacao, tesoro de la Amazonía, libro editado por el 
Fondo Editorial USIL que constituye un estudio multidisciplinario sobre 
esta aromática semilla, que ya se ubica como uno de los productos 
bandera de la región amazónica.

En la ceremonia de apertura de la Expo Amazónica 2018 también 
participaron el presidente del Consejo de Ministros, César Villanueva, 
y los ministros de Agricultura, Gustavo Mostajo; de la Producción, 
Raúl Pérez-Reyes Espejo; del Ambiente, Fabiola Muñoz; de Comercio 
Exterior y Turismo, Rogers Martin Valencia Vivienda; de Salud, Silvia 
Pessah, y de Relaciones Exteriores, Néstor Popolizio.



44 45PUENTE AL FUTURO 25 / Raúl Diez Canseco Terry

50AÑOS

10 - AGOSTO 

Cacao, tesoro de la 
Amazonía

En el marco de la Expo Amazónica 2018, en Pucallpa, la Universidad 
San Ignacio de Loyola presentó Cacao, tesoro de la Amazonía, obra de 
investigación del Fondo Editorial USIL.

Estudios recientes demuestran que el cacao no es originario de 
Mesoamérica, como se creía, por la gran difusión de los cronistas 
españoles que llegaron a lo que hoy es México, donde se encontraron 
con una aromática bebida energizante, el chocolate, que los naturales 
preparaban.

Trabajos de excavación realizados en la región nororiental del Perú 
por el arqueólogo Quirino Olivera y su equipo, a inicios del 2010, 
develaron los restos de una civilización sin precedentes en la historia 
de la arqueología peruana, una de las culturas más antiguas de la 
Amazonía.

Se trata de un misterioso recinto de 600 metros cuadrados en forma 
de espiral o caracol, ubicado en la localidad de Montegrande, en las 
afueras de la ciudad de Jaén –ceja de selva del departamento de 
Cajamarca–, que contendría la tumba del personaje de la más alta 
jerarquía religiosa, entre cuyas ofrendas habría restos del cacao más 
antiguo del mundo.

El resultado de la datación por carbono-14, realizada por la Universidad 
de Calgari (Canadá), demostró una antigüedad de 5500 a 5350 años, 
convirtiéndose en la evidencia más remota sobre la domesticación 
del cacao por civilización alguna. Este dato revelaría que el cacao y 
su forma de presentación en chocolate serían anteriores a los de las 
culturas Azteca y Maya.

El libro Cacao, tesoro de la Amazonía se publicó como parte de un 
conjunto de actividades que desarrolla la Universidad San Ignacio de 
Loyola para promover el cultivo del cacao en la selva. Parte de ellas 
incluye el intento oficial para batir un nuevo Guinness World Record: “La 
degustación de chocolate más grande del mundo”, tentativa que se llevó 
a cabo al día siguiente de la presentación de la obra del Fondo Editorial.

Bajo dicho marco, Raúl Diez Canseco Terry propuso un plan nacional 
articulado con las regiones productoras de cacao para potenciar este 
grano en los mejores mercados del mundo. Destacó que el Perú es 
el tercer productor de cacao fino de aroma. «Cada año producimos 
entre 85 mil y 110 mil toneladas de granos de cacao, lo que genera 
unos 250 millones de dólares en exportaciones. Pero esto es solo el 
comienzo», indicó.

Por su parte, Luciana de la Fuente, Presidenta Ejecutiva de USIL, 
explicó que hoy el cacao no solo se usa en la chocolatería, sino 
también en la industria cosmética y farmacéutica, debido a que es 
una fuente rica en grasas, minerales y vitaminas.

«Las investigaciones han comprobado sus propiedades antiinflamatorias, 
su contribución a disminuir la presión arterial, regular los triglicéridos y 
el colesterol, retrasar el proceso de envejecimiento y mejorar el rendimiento 
de los procesos mentales, incluido el de la memoria», comentó.
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Nuevo récord mundial: “La 
degustación de chocolate 
más grande del mundo”

Prosiguiendo con su misión de poner en valor los cultivos nativos del 
Perú, la Universidad San Ignacio de Loyola, en alianza con el Gobierno 
Regional de Ucayali, batió un nuevo Guinness World Record, esta vez 
en base al exquisito grano de cacao peruano: “La degustación de 
chocolate más grande del mundo”.

El desafío congregó a 797 participantes –acreditados y certificados 
por la reconocida firma británica–, y tuvo como actores a jóvenes 
estudiantes de la Universidad Nacional de Ucayali, el Instituto 
Tecnológico, el Instituto Suizo y el colegio Faustino Maldonado.

Los participantes degustaron tres tipos de tabletas de chocolate. La 
primera con 70% de pasta de cacao, tipo bitter; la segunda con 55% 
de pasta de cacao, y la tercera con 35% de pasta de cacao y leche. El 
nuevo récord desplazó a la marca anterior, que la tenía Venezuela, con 
419 degustadores.

10 - AGOSTO
Raúl Diez Canseco dijo que este récord busca llamar la atención 
sobre el cacao peruano, considerado un recurso natural de excelente 
aceptación en el mercado internacional. «Todas las regiones tienen 
uno o más productos emblemáticos que, bien encaminados, con 
planes de competitividad, asociatividad y créditos para el campo, son 
los llamados a impulsar la economía local y generar desarrollo», afirmó 
el Fundador Presidente de USIL.

En Ucayali se producen tres tipos de cacao: el CCN-51, el criollo y el 
denominado fino de aroma. Actualmente, el Perú es considerado el 
tercer productor de cacao fino de aroma en el mundo.

Por su parte, el gobernador de Ucayali, Manuel Gambini, señaló que su 
región se siente orgullosa de haber contribuido con este reto. «Ucayali 
es una región bendecida por la naturaleza que está despertando. 
Promovemos el cultivo del cacao, así como del café y los bosques 
maderables, pero con una explotación racional de los recursos, sin 
depredación», enfatizó.

La adjudicadora de World Guinness Records, la colombiana Natalia 
Ramírez Talero, fue quien dio la conformidad del reto superado. Acto 
seguido, los participantes y las autoridades se dirigieron en pasacalle 
a la Expo Amazónica 2018 para dar a conocer la buena nueva a la 
población local.
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16 - AGOSTO 

Conservando los 
aguajales amazónicos 
Mitigación de los efectos del  

cambio climático
En una conferencia de prensa que se desarrolló en la ciudad de Iquitos, 
Raúl Diez Canseco Terry destacó el «rol fundamental» de los aguajales 
de la Amazonía peruana por su valioso aporte en la estrategia mundial 
que busca mitigar el impacto del sobrecalentamiento global.

Explicó que el aguajal tiene un alto valor ecológico debido a su gran 
capacidad para acumular dióxido de carbono terrestre: de tres a cinco 
veces más que cualquier otro ecosistema tropical. «Estas reservas 
naturales de nuestra Amazonía atrapan más de 600 toneladas de 
dióxido de carbono por hectárea, y contribuyen a generar aire limpio 
para uso de la humanidad», afirmó.

La conferencia de prensa, que también contó con la presencia del 
gobernador regional de Loreto, Fernando Meléndez Celis, fue parte de 
las actividades con las que se presentó la iniciativa de batir el Guinness 
World Record (GWR) de “La mazamorra de frutas más grande del 
mundo hecha con aguaje”, que se realizaría a finales del mes.

El Fundador Presidente de USIL señaló que el aprovechamiento del 
aguajal debe ser sostenible y racional, por lo que se le debe proteger. 
«La Universidad San Ignacio de Loyola está comprometida con la 
revalorización de estos recursos naturales, que pueden transformarse 
en activos económicos en una zona donde la riqueza de la naturaleza 
no se condice con la pobreza de sus habitantes», sostuvo.

El gobernador de Loreto, por su parte, comentó sobre el GWR del 
aguaje: «Con esta actividad, Iquitos tendrá un nuevo postre a partir 
de ahora. A los tradicionales helado, chupete, mermelada y refresco 
de aguaje sumaremos la mazamorra de aguaje, un postre orgánico, 
nutritivo, rico y saludable».
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«Adoptar tu comunidad es 
crear valor compartido»

Raúl Diez Canseco Terry presentó el programa “Adopta tu comunidad”, 
una forma de impactar positivamente en comunidades de peruanos 
con grandes necesidades económico-sociales.

«El programa “Adopta tu comunidad” es una mirada al hermano que 
requiere una mano para salir adelante. Es identificar el lugar, medir los 
indicadores de base y trabajar, de manera concreta y sostenible, un 
plan de mediano plazo en salud, nutrición y educación para volver a 
medir los resultados», manifestó.

Puso como ejemplo la tarea que la Universidad San Ignacio de Loyola 
se ha comprometido a realizar en la comunidad de Occopata, en 
Cusco, donde se busca mejorar la calidad de vida de sus pobladores 
a través de la creación de valor compartido.

«Asumimos este concepto nuevo de crear valor compartido que el 
mundo señala, para seguir desarrollándonos como seres dignos de 
vivir en comunidad. El éxito empresarial no puede estar desconectado 
del desarrollo social», mencionó Diez Canseco.

El Fundador Presidente de USIL hizo estas declaraciones durante su 
participación en el Sustainability Forum, organizado por el Comité de 
Desarrollo Sostenible de la Cámara de Comercio Americana del Perú 
(AmCham Perú).

21 - AGOSTO

Aguaje, fruto de la vida

En la víspera de la tentativa oficial para batir el récord de “La mazamorra 
de frutas más grande del mundo hecha con aguaje”, supervisado por 
Guinness World Records (GWR), Raúl Diez Canseco presentó el libro 
Aguaje, fruto de la vida, publicado por el Fondo Editorial USIL. 

El evento contó, además, con la presencia del gobernador regional 
de Loreto, Fernando Meléndez Celis, y del presidente del Instituto de 
Investigaciones de la Amazonía Peruana (IIAP), Luis Campos Baca, 
autor del prólogo de la obra, que forma parte del pilar de Investigación 
que desarrolla la Universidad San Ignacio de Loyola, una de cuyas 
aristas es estudiar, de manera multidisciplinaria, los principales 
recursos naturales de las regiones del país.

Diez Canseco resaltó la importancia de conservar los humedales  
–entre ellos, los aguajales– porque son fuentes biológicas que captan 
el dióxido de carbono y los gases que causan el efecto invernadero, 
para devolverlos al planeta en forma de oxígeno puro. 

29 - AGOSTO
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Según investigaciones recientes sobre el impacto climático, las 
emisiones de gases tóxicos –por la quema de combustibles fósiles, 
el aumento de desechos y la actividad industrial– son consideradas 
la principal causa del efecto invernadero, lo que conduce al aumento 
de la temperatura global de la Tierra, estimada entre 2.5 y 3 °C para 
mediados de este siglo. 

El presidente del IIAP, Luis Campos Baca, destacó que el aguajal tiene 
la mayor capacidad de acumulación de carbono terrestre, por lo que 
se calcula que almacena entre el 10 y el 20% del carbono mundial.

Mientras tanto, el gobernador regional de Loreto, Fernando Meléndez 
Celis, indicó que las comunidades nativas están haciendo un gran 
esfuerzo por comprender la importancia de aprovechar el aguaje de 
manera sostenible; es decir, cosechar los frutos conservando el árbol, 
sin necesidad de tumbarlo completamente.

El aguaje: de la selva 
peruana al mundo

Luego de la hazaña del Guinness World Record (GWR) del cacao, la 
USIL, en alianza con el Gobierno Regional de Loreto, batió el récord 
mundial de “La mazamorra de fruta más grande del mundo hecha 
con aguaje”, reto que se llevó a cabo en la Plaza de Armas de Iquitos.

«Buscamos promover uno de los frutos de la selva con mayor 
potencialidad para su exportación, como es el aguaje, que cuenta con 
gran cantidad de vitaminas A, B, C y fitoestrógenos, entre algunas de 
sus cualidades nutricionales. La realización de este Récord Guinness 
pondrá a Iquitos y sus maravillas naturales en los ojos del mundo», 
afirmó Raúl Diez Canseco Terry durante la conferencia de prensa 
previa a la ejecución de la tentativa oficial por el nuevo GWR, que contó 
con el auspicio de San Ignacio University, la Municipalidad Provincial 
de Maynas, el Instituto de Educación Superior Tecnológico Privado 
Emilio Romero Padilla - ISTER y la empresa CMO Group.

Para preparar la mazamorra de aguaje más grande del mundo se 
utilizaron más de 2 toneladas de aguaje fresco, de los cuales se 
extrajeron 274 kilos de pulpa. La receta de la mazamorra también 

30 - AGOSTO
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incluyó agua, perlas de harina de tapioca, maicena, azúcar, anís 
estrella, clavo y canela.

El nuevo récord mundial se impuso con la preparación y degustación 
masiva, en la Plaza de Armas de Iquitos, de 751,30 kilogramos de 
mazamorra. De esta manera, la capital de Loreto incorporó un nuevo 
postre en la diversa y exótica gastronomía amazónica, hecho con una 
de las frutas más emblemáticas de la región. 

«La finalidad es decirle al mundo que la Amazonía es un laboratorio 
vivo en el que tenemos una variedad impresionante de frutas de las que 
apenas conocemos el 20%. El aguaje es un fruto extraordinario rico en 
vitaminas A, B, C, y puede ser usado en los desayunos escolares para 
combatir la anemia», sostuvo Raúl Diez Canseco, Fundador Presidente 
de USIL.

El gobernador regional de Loreto, Fernando Meléndez Celis, coincidió 
con esa visión al resaltar la necesidad de que los programas de 
desayunos escolares que se distribuyen en la selva incorporen el 
aguaje y la mazamorra de aguaje como parte de los esfuerzos por 
combatir la anemia en niños. Destacó que la consecución del récord 
permitirá incentivar el flujo turístico hacia la región y, sobre todo, dar a 
conocer el fruto del aguaje, que tiene muchas potencialidades para su 
procesamiento industrial y su exportación.

El aguaje es el fruto de una de las palmeras nativas de la Amazonía 
más altas y hermosas que crece en el bosque tropical. Su nombre 
científico es Mauritia flexuosa, y se le encuentra en las riberas de los 
ríos, en Colombia, Bolivia, Brasil, Perú, Ecuador, Venezuela, Guyana 
y Trinidad y Tobago. Según datos del Instituto de Investigaciones de 
la Amazonía Peruana, en nuestro país existen cerca de 7 millones de 
hectáreas de aguajales.

Los principales tipos de aguaje son el shambo, el amarillo o posheco, 
el shambo azul y el sachavaca aguaje. Los pobladores de la región 
acostumbran a comerlo fresco, recién cortado de la palmera, en 
refrescos –entre ellos, la tradicional aguajina–, como saborizante 
natural para jugos, cremoladas, helados y mermeladas, o en las 
recetas de sus platos regionales.

12 - SETIEMBRE

“Mujer Empresaria” en 
Lima Norte

Con gran entusiasmo se realizó la segunda edición de “Mujer 
Empresaria”, el exitoso programa de fortalecimiento de las 
capacidades emprendedoras de mujeres líderes de los comedores 
populares, inaugurado en el Instituto de Emprendedores Lima Norte 
y organizado por la Vicepresidencia de Responsabilidad Social y el 
Instituto de Emprendedores USIL, en alianza con la empresa Cálidda.

Así, 106 mujeres de comedores populares de Comas, Independencia 
y Los Olivos fueron seleccionadas para recibir capacitación en el 
Instituto de Emprendedores de USIL (IE) en temas como manejo del 
modelo de negocio CANVAS, presupuestos, habilidades blandas para 
el emprendimiento y atención al usuario, entre otros.

Durante el curso, las participantes presentaron sus planes de 
negocios. Al final, los cinco mejores fueron financiados con capital 
semilla y tuvieron asesoría técnica para llevarse a cabo. El programa 



56 57PUENTE AL FUTURO 25 / Raúl Diez Canseco Terry

50AÑOS

también distribuyó becas integrales de estudio para el Diplomado de 
Gestión de Empresas del IE.

Raúl Diez Canseco Terry resaltó la importancia de empoderar a las 
nuevas socias, e instó a la Vicepresidencia de Emprendimiento a 
lograr que cada proyecto haga realidad su plan de negocio.

Edy Gómez, una de las más destacadas participantes de la primera 
edición de “Mujer Empresaria”, subrayó la necesidad de no rendirse, 
e invitó a sus colegas a aprovechar esta valiosa oportunidad. Por su 
parte, Marisabel Baca resaltó que las mujeres de comedores populares 
pueden lograr todo lo que se propongan.

La ceremonia de inauguración contó con la presencia de autoridades 
de la USIL, encabezadas por su Fundador Presidente, Raúl 
Diez Canseco Terry; el Gerente General, Juan Manuel Ostoja; la 
vicepresidenta corporativa de Responsabilidad Social, Miu Huang Li; el 
vicepresidente de Emprendimiento, Daniel Diez Canseco, y el director 
de Sedes Descentralizadas, Andrés Oblitas Tejada. En representación 
de Cálidda participó Marisabel Baca, subgerente de la Dirección de 
Sostenibilidad y Comunicaciones.

21 - SETIEMBRE 

Plataforma online con cursos 
de gastronomía peruana en 

Nueva York

Como parte de sus iniciativas alineadas a su pilar institucional de 
Globalización, la Universidad San Ignacio de Loyola presentó en Nueva 
York, Estados Unidos, una moderna plataforma educativa digital para 
aprender gastronomía peruana a través de cursos interactivos online.

Se trata de un método moderno de enseñanza que fusiona la 
gastronomía y las nuevas tecnologías de la información para expandir 
al mundo el conocimiento teórico-práctico de la cocina peruana.

En la ceremonia de presentación de la plataforma, realizada en la 
sede del Consulado del Perú en Nueva York, Raúl Diez Canseco 
Terry señaló que la plataforma usilvirtual.com es parte del proceso de 
educación digital en la que la corporación San Ignacio de Loyola está 
invirtiendo fuertemente.

«El futuro de la educación exige que las universidades se renueven 
y aceleren sus procesos de transformación digital. Empezamos 
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con la enseñanza online de la gastronomía peruana, y seguiremos 
expandiendo nuestros horizontes en esta área», expresó.

Por su parte, la embajadora Marita Landaveri, cónsul general del 
Consulado peruano en Nueva York, comentó que los cursos virtuales 
abren la puerta a todas las personas interesadas en conocer la cocina 
peruana. «Esta es una muy buena oportunidad que tiene ahora la 
gente de conocer y aprender nuestra maravillosa gastronomía», indicó.

Los cursos se dictan desde Lima con un chef en tiempo real que 
desde un aula-cocina, implementada con modernos sistemas de 
audio y video, se conecta vía internet con los alumnos que están en 
cualquier parte del mundo.

La enseñanza digital incluye cursos de técnicas culinarias, 
características y propiedades de los ingredientes, la manera correcta 
de preparar los platos más representativos de nuestra gastronomía, 
así como recomendaciones de alimentación nutritiva y saludable.

A través de usilvirtual.com, los alumnos pueden acceder a tutoriales, 
separatas técnicas y prácticas guiadas que permiten aprender todos 
los secretos de la culinaria, desde la propia casa.

Algunos de los cursos disponibles son: “Bases y fundamentos de la 
cocina peruana”, “Alimentos, cultura y biodiversidad peruana”, “Bases 
de la pastelería peruana”, “Aderezos básicos”, “Pescados y mariscos”, 
“Platos marinos”, “Carnes y aves”, “Salsas y bases”, “Cereales y 
tubérculos”, “Cocina regional”, entre otros.

26 - SETIEMBRE 

«Fortalecer la educación es la 
base de la integración»

El Fundador Presidente del Directorio de la Corporación Educativa San 
Ignacio de Loyola participó en el Pacific Alliance Investment Summit 
2018, evento en el cual señaló que la integración de la Alianza del 
Pacífico (AP) debe pasar por el fortalecimiento de la educación y la 
unificación de los procesos tecnológicos.

Diez Canseco afirmó que es imperativo que los países de la AP realicen 
un giro hacia la tecnología en la educación que mejore la capacitación 
de los recursos humanos. «Si no integramos los recursos humanos en 
un solo proceso de educación, que es la base de cualquier alianza, se 
corre el riesgo de que la integración económica no funcione», advirtió.

El Pacific Alliance Investment Summit 2018 fue desarrollado en el marco 
del 73 periodo de sesiones de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas. Reunió a líderes empresariales, funcionarios públicos y jefes 
de Estado del Perú, México, Colombia y Chile, miembros de la Alianza 
del Pacífico, con la finalidad de que interactúen y analicen nuevas 
oportunidades de inversión y comercio en la región.
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29 - OCTUBRE

«Ya tenemos suficientes TLC, 
ahora debemos desarrollar la 
productividad exportadora»

El Perú tiene un balance positivo del Tratado de Libre Comercio con los 
Estados Unidos, destacó el ex primer vicepresidente de la República, 
Raúl Diez Canseco Terry, panelista de un foro sobre comercio exterior 
desarrollado en la Cámara de Comercio de Lima.

«En 2001, cuando recién se conversaba sobre las oportunidades de 
exportación que el Perú tendría con los Tratados de Libre Comercio 
(TLC), el país exportaba 6 mil millones de dólares. El año pasado, el 
total de exportaciones fue de 47 mil millones de dólares. Y este año se 
espera batir el récord de 50 mil millones de dólares de exportaciones», 
manifestó.

Dijo que los productos que exportamos, así como las empresas que 
participan en el comercio exterior, también han crecido. «Antes de los 
TLC exportábamos 1900 productos. Hoy son 4800 productos. Antes 
participaban 2000 empresas en la cadena exportadora. Hoy lo hacen 
8400 empresas».

Diez Canseco Terry destacó que el Perú sea hoy una de las tres 
economías más abiertas de América Latina, junto con Chile y México. 
«A lo largo de los últimos años, nuestro país ha logrado firmar 19 TLC. 
Esto explica el 95% de las exportaciones totales y el 90% de nuestras 
importaciones. Estamos por cerrar acuerdos con la India y Australia. 
Ya tenemos suficientes TLC. Hoy lo que corresponde es desarrollar la 
productividad de nuestras empresas y tener un Estado promotor de 
nuestras exportaciones», agregó.

El ex primer vicepresidente de la República y ex ministro de Comercio 
Exterior señaló que, actualmente, el país tiene la gran ventaja de 
poseer una canasta exportadora diversificada. Explicó que el 25% 

de nuestras exportaciones tiene como destino Norteamérica. Otro 
25% va a Europa, 25% al Asia, y el 25% restante se distribuye a  
América Latina.

Diez Canseco Terry formó parte del panel “Oportunidades para el Perú 
en la nueva política comercial de América del Norte y Europa”, junto 
con la ex ministra de la Producción, Elena Conterno, y el viceministro 
de Comercio Exterior, Edgar Vásquez. 

Más temprano participaron la primera vicepresidenta de la República, 
Mercedes Aráoz; el canciller Néstor Popolizio; el ex subsecretario de 
Comercio Exterior de la Secretaría de Comercio de México, Francisco 
Rosenzgweig; el embajador de Estados Unidos en el Perú, Krishna 
Urs, y el embajador de la Unión Europea en el Perú, Diego Mellado. El 
evento fue organizado por la Cámara de Comercio de Lima.
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2 - NOVIEMBRE

«Vivimos la era del 
emprendedor tecnológico»

 

En el marco del XXVI Congreso Nacional de Estudiantes de 
Administración y Ciencias Empresariales - CONEA 2018, realizado 
en el Centro de Convenciones del Cerro Juli, en Arequipa, Raúl Diez 
Canseco Terry afirmó que las nuevas tecnologías de la información 
imponen un nuevo tipo de emprendedor con habilidades blandas, 
capacidad de trabajar en equipo, alta creatividad, resiliencia y 
capacidad de resolución de conflictos. Lo llamó «el emprendedor 
tecnológico».

El Fundador Presidente de la USIL señaló que la preparación de 
estos nuevos profesionales y el dominio de las nuevas herramientas 
tecnológicas que necesitan es responsabilidad tanto del Estado como 
de las instituciones educativas privadas.

«La preparación académica y laboral, la formación de los recursos 
humanos en el uso y dominio de estas nuevas tecnologías, es 
responsabilidad no solo del Estado, sino de las instituciones 
educativas privadas. La tecnología ofrece hoy una serie de alternativas 
para generar nuevas oportunidades», sostuvo.

Ante un auditorio de cerca de 4 mil alumnos, el ex primer vicepresidente 
de la República también refirió que vivimos un crecimiento exponencial 
del Internet, lo que ha configurado nuevas formas de entender la 
política, la economía y la sociedad.

Explicó que los jóvenes peruanos tienen actitudes muy positivas 
hacia el emprendimiento, lo cual estimula que ahora existan nuevas 
oportunidades de abrir empresa en plataformas digitales. «La 
tecnología tiende a ser cada vez más accesible y de bajo costo. 
Esto permite emparejar la cancha para competir en igualdad de 
condiciones. Solo hay que tener creatividad y espíritu emprendedor. 
Vivimos los tiempos del emprendedor tecnológico», manifestó. 

Puso como ejemplo que Estados Unidos invierte 40 mil millones de 
dólares en apoyar a sus startups, mientras que América Latina llega 
apenas al 10% de esta cifra. «Ese es el reto que tenemos por delante. 
Eso es lo que debemos cambiar. Que el Estado siga invirtiendo 
en infraestructura, fibra óptica, redes, ancho de banda; lo demás, 
la capacitación, la formación técnica y el dominio de las nuevas 
habilidades, puede estar a cargo de las instituciones educativas 
privadas», finalizó.
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7 - NOVIEMBRE

USIL Digital Learning 
Factory

La Corporación Educativa San Ignacio de Loyola inauguró sus 
laboratorios de producción y generación de contenidos, USIL Digital 
Learning Factory, que estarán integrados a sus diversas plataformas 
de educación virtual y capacitación.

Esta iniciativa forma parte del proceso de transformación digital que 
vive actualmente la corporación, y busca trasmitir el nuevo lenguaje de 
la comunicación multimedia desde un solo lugar conectado al mundo.

USIL Digital Learning Factory cuenta con tecnología de punta. En 
su implementación ha participado Crambo, empresa española 
proveedora de soluciones tecnológicas globales, con más de 30 años 
de experiencia en el mercado internacional.

Funciona en un moderno local equipado con laboratorios configurados 
de manera sencilla, para que los docentes puedan activar un set de 
grabación completo con el uso de tan solo una tablet. También tiene sets 
para generar escenarios virtuales, que luego de una postproducción 
se convertirán en OVAS (objetos virtuales de aprendizaje).

Entre otros ambientes, USIL Digital Learning Factory posee un auditorio 
para 30 personas, equipado con una pizarra digital de 86 pulgadas, 
un sistema de videoconferencia, así como una cámara con módulo de 
seguimiento, audio y video de alta definición, que está integrado a la 
plataforma Mediasite, un sistema líder en la automatización y gestión 
de videos. Este sistema permite que todo se almacene en la solución 
cloud de Amazon Web Services y se integre al campus virtual de USIL.

«El mundo está en cambio constante, y la revolución tecnológica es solo 
el comienzo. La forma en que estudiamos o trabajamos ahora también 
cambiará. Se necesitarán nuevas habilidades, nuevas tecnologías y 
nuevos profesionales. Por eso, en USIL construimos y equipamos 

una nueva infraestructura moderna, ecoeficiente, multifuncional e 
inteligente, que esté a la altura de los nuevos tiempos», dijo Raúl Diez 
Canseco Terry durante la inauguración.

Además de USIL Digital Learning Factory, la corporación USIL posee 
otros activos digitales de gran importancia: el Gastro Lab y el Lab 
Bloomberg.

El Gastro Lab es un proyecto de virtualización y enseñanza digital 
de gastronomía, que se halla en línea con las nuevas tendencias de 
educación global. Cuenta con un moderno laboratorio digital, en el que 
estudiantes de Gastronomía y de Comunicaciones de la corporación 
USIL se encargan de la realización de videos educativos junto con 
experimentados especialistas en virtualización.

Por su parte, el Lab Bloomberg es el laboratorio de finanzas e  
inversiones de la corporación USIL. Cuenta con el soporte profesional 
y global de Bloomberg, a través de 12 plataformas de servicio. 
Actualmente, USIL es la primera universidad peruana acreditada 
por Bloomberg en Finanzas. Las universidades socias partners 
de Bloomberg realizan investigación aplicada y certifican a sus 
estudiantes y profesores en finanzas e inversiones.
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Queridos amigos,

Muchas gracias por compartir conmigo esta noche.

Quiero confesarles que escribir este libro ha sido para mí como volver 
a vivir. No revivir el pasado, sino volverlo a vivir con intensidad. 

Las páginas de Adelante contienen una síntesis de lo vivido, lo 
realizado, pero también lo sufrido.

Alguien dijo alguna vez que la vida es como un libro abierto. En 
realidad, el libro es como una vida atrapada por las palabras que se 
vuelve a vivir cuando se lee. 

Escribo este testimonio para decirles a mi familia, colaboradores y 
amigos que soy un hombre que vive en paz y que guarda una enorme 
gratitud en su corazón por todo lo que la vida le ha regalado.

En estas páginas están los recuerdos de infancia, juventud; las 
experiencias de la vida adulta y profesional, y mi paso por la función 
pública. La miel y la sal de la existencia.

Está, por supuesto, aquel capítulo de mi renuncia a la Primera 
Vicepresidencia de la República, una etapa dolorosa de mi vida que 
me llevó a renunciar no porque fuera o me sintiera culpable, NO, sino 
para despojarme de cualquier atisbo de poder y defenderme como un 
ciudadano cualquiera ante la justicia.

Diez años después de ese suplicio procesal –que no se lo deseo a 
nadie–, la Corte Suprema me dio la razón. 

PRESENTACIÓN DEL LIBRO 
ADELANTE

 (Centro de Convenciones de Lima, 22 de enero de 2018)

El 2014, la Sala Civil y Constitucional cerró definitivamente el caso, 
y dictaminó que nunca hubo ni exoneración tributaria, ni beneficio 
económico, ni tráfico de influencias.

Hoy, parado aquí ante ustedes, puedo decir, con la frente en alto y 
mi familia de testigo, que soy un hombre que nunca en su vida fue 
sentenciado por algún hecho deshonesto.

He cometido muchos errores en la vida –como todo ser humano–, 
pero insistiré, hasta el final de mis días, en que estos no tienen que ver 
con la corrupción ni con la falta de lealtad a mis principios y valores 
que me inculcaron mis padres y el presidente Belaunde Terry, a quien 
siempre admiré.

El apellido limpio que heredé de mis ancestros permanece intacto, y 
así se lo dejaré a mis hijos. No manché ni mi nombre, ni mi honor, ni 
mi legado.

Tengo grabada en mi memoria una frase de gran significación de 
Fernando Belaunde, que la dijo en un mensaje dirigido a la juventud:

“Sé que un hombre que acepta el honor y la responsabilidad de tomar 
un puesto de comando en la función pública debe renunciar a su 
propia tranquilidad, afrontar todos los riesgos y encabezar todas las 
contiendas”.

Eso pasó exactamente conmigo. 

Todos los avatares que pasé y las lágrimas que en silencio derramó 
mi madre solo sirvieron para afrontar con decisión la falsa acusación 
que me hicieron y para probar ante la justicia que, cuando un hombre 
tiene la conciencia limpia, no hay tribunal en la tierra que lo condene.

He reflexionado mucho sobre las dificultades y los sinsabores a que 
puede llevar la política cuando te propones hacer cosas. El camino del 
odio sólo conduce a más odio. Y así no vamos a ninguna parte.

Vivimos un Perú dividido, enfrentado, que pareciera no haber 
aprendido la lección de sus momentos de dificultad. 
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Un Perú que solamente se conduele y solidariza cuando hay una 
calamidad: un terremoto, un tsunami o desbordes e inundaciones. 

Vivimos hasta hoy un Perú al que le cuesta entender que para salir 
adelante tenemos que remar en la misma dirección.

Con absoluta sinceridad les digo: no hay un Perú anti ni un Perú pro. 
Hay un solo Perú, nuestro Perú.

El Perú de nuestros antepasados que se impusieron a las dificultades 
geográficas y construyeron un imperio.

El Perú verde que es la despensa alimentaria del futuro. 

El Perú andino que aún nos provee los minerales necesarios para el 
desarrollo.

El Perú de piedra, de tierra y metal. 

Pero, principalmente, está ese Perú humano, de carne y piel, que 
demanda mayores oportunidades para salir adelante.

A ese Perú, yo le llamo el Perú que espera.

El Perú que espera sigue demandando mejores condiciones de vida y 
más oportunidades en educación, salud y nutrición.

El Perú que espera sigue planteando ampliar las áreas agrícolas y 
mejorar el sistema de captación de agua e irrigación para tener más 
alimentos y exportar los excedentes a nuevos mercados.

El Perú que espera sigue pidiendo nuevas y mejores carreteras que 
articulen este país rico y bendito, como lo soñó Belaunde cuando 
trazó la Marginal de la Selva, primero en su corazón y su mente, luego 
en la montaña.

La fuerza de los peruanos debe ser encauzada para terminar las obras 
inconclusas, no para destruir lo ya iniciado. 

La función pública debe ser para ciudadanos honrados, patriotas y 
capaces, sin distinción de ningún tipo, dispuestos a construir este 
nuevo Perú.

Solo un gobierno de los mejores hará un país mejor, porque como ya 
nos enseñó el poeta: “Hay, hermanos, muchísimo que hacer”. 

Al iniciar el siglo XXI, enfrentamos nuevos desafíos. El mundo que 
hemos vivido hasta hoy ya no es el mismo. Ni volverá a serlo. 

Nos adentramos en un mundo diferente, más global, más cosmopolita.

Vivimos la etapa del cambio constante, de la investigación científica y 
la tecnología de punta, de las energías limpias y sostenibles.

Hacia ese mundo nuevo debe encaminarse el Perú. Nuestra mejor 
herramienta para ello es el talento humano. 

El talento de los jóvenes que ya no solo quieren trabajar, sino que 
también quieren emprender su propia empresa.

El talento de nuestros chefs que hoy conquistan el paladar de propios 
y extraños con nuestra gastronomía, que la sacaron del fogón a leña 
para ponerla en las mejores cocinas gourmet del mundo.

El talento de nuestras mujeres que se baten en nuestras alturas para 
dar al mundo la fina fibra de vicuña y alpaca en atractivos diseños de 
colección.

El talento de nuestros agricultores que preservaron los alimentos 
andinos durante años y hoy conquistan mercados lejanos de Europa 
o el Asia.

Y es que el talento nos democratiza, queridos jóvenes que me 
escuchan. No hay mejor don para triunfar en la vida que el talento.

Talento, esfuerzo, oportunidad. Son las tres condiciones que necesitas 
para emprender tus sueños e ir adelante.

Es por ello que quise hacer esta reunión.  
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Para decirles a los jóvenes que sí es posible levantarse cuando te caes. 

Que la vida es larga o corta, ¡qué importa! Quien la sufre la encuentra 
larga, y quien la goza la siente corta.

Y para agradecerles por haberlos conocido en estos 70 años.

Gracias, queridos amigos, por haberme acompañado en estos largos 
años.

Gracias a esos pocos amigos que no apagaron la luz de su esperanza 
y me permitieron seguir caminando.

Gracias, Luciana, por haber comprendido que lo que yo quería era el 
bien de los demás y por haberme extendido esa mano cariñosa en 
momentos en que la luz estaba escasa en mi propia vida.

Gracias, Ignacio y Cristóbal, por haber enriquecido de flores estos 
tiempos de mi vida.

Y gracias a mis cuatro hijos mayores: Raúl, Jana, Pamela y Mili, que 
me vieron durante tanto tiempo alejado porque tuve que tomar esos 
caminos interminables de la patria en los cuales generalmente eres 
malentendido.

Gracias, presidente Belaunde, por haberme enseñado que la política 
es un camino que debemos aprender a transitar y ser cada día mejores, 
para no cometer los mismos errores y volvernos a levantar. 

Dios ilumine a nuestros gobernantes, y ojalá comprendan que los 
cargos pasan, pero las instituciones quedan. 

La política –escúchenlo bien, jóvenes– es el arte de sumar, coincidir, 
construir, perdonar, pero, principalmente, ser leales con nuestros 
propios principios y con el país.

El legado más grande que podemos darles a nuestros hijos y a los 
hijos de nuestros hijos son nuestros valores, nuestros principios, 
nuestra fe, nuestro amor.

Aprecio y amo la vida como cualquiera. Soy, realmente, un hombre 
que vive tranquilo con su conciencia. Y perdón si acaso pude haber 
hecho más y no lo hice.

Gracias, queridos amigos, por su compañía esta noche que, para mí, 
en verdad, es como sentir la tibieza de los primeros rayos de un nuevo 
amanecer. 

Hoy les entrego estas páginas de mi vida que, espero, sirvan para 
que encuentren en ellas no un modelo de vida, sino la vida de un ser 
humano cualquiera que se paró un día frente a una piscina, tuvo miedo, 
pero lo venció y se tiró al agua para competir en una carrera que no 
ha terminado y que me incentiva hasta hoy a ir siempre… ¡Adelante! 
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V YOUNG AMERICAS FORUM
(San Isidro, 11 de abril de 2018)

¡Jóvenes de Las Américas!,

Bienvenidos a este Perú grande y bendito:

Tierra de ingenieros andinos que dominaron los Andes, manejaron 
el agua y unieron la geografía a través de un sistema ingenioso de 
caminos y puentes.

Tierra de innovadores agrícolas que domesticaron la quinua y la papa, 
dos de los alimentos que entregamos al mundo. El primero ya forma 
parte de la dieta de los astronautas, y con el segundo se experimenta 
para llevarlo a Marte.

Tierra de historia, respeto y tolerancia; fusión de culturas que ha 
logrado este avance notable de la gastronomía peruana que se 
impone en el mundo.

Somos herederos de una cultura emprendedora que se extiende por 
todas Las Américas y que hoy, más que nunca, debemos aquilatar 
para entender dónde estamos y qué debemos hacer para insertarnos 
competitivamente en este mundo globalizado y cada vez más 
tecnologizado.

En los últimos años, la región ha avanzado gracias a las políticas 
de disciplina fiscal, estabilidad económica y programas sociales 
deliberados: casi 70 millones de latinoamericanos salieron de la 
pobreza en la última década. Y cerca de 50 millones de personas se 
integraron a la clase media. 

Para seguir reduciendo la pobreza y seguir expandiendo la clase 
media, es necesario mantener el crecimiento económico. 

Y para aumentar el crecimiento hay que aumentar la productividad. Y 
la productividad crece cuando tenemos inversión.

Inversión en sectores productivos e inversión de riesgo, que es un 
nuevo tipo de inversión que tiene que ver con lo que ustedes, queridos 
jóvenes, vienen haciendo.

La inversión de riesgo es aquella que cree en el talento, en lo nuevo, 
en lo moderno, en lo disruptivo, y eso son las nuevas startups que 
aparecen por todos lados.

Entre el 2011 y el 2015, el capital de riesgo se ha duplicado en la región. 
Pero aún estamos rezagados en comparación con otras regiones. 

El 26% del total de inversión que mueve el mundo se va al Asia, en tanto 
que apenas el 16% viene a América Latina. Mientras allá se invierte en 
nuevos emprendimientos, aquí invertimos aún en minería, que no está 
mal, pero ya es momento de salir de la Edad de los Metales para pasar 
a la Era del Talento.

Ello significa que debemos invertir en Educación, Ciencia y Tecnología.

Israel, después de vencer el desierto y manejar el agua, es hoy una 
potencia tecnológica: invierte el 4,3% de su PBI en Investigación y 
Desarrollo. 

Finlandia invierte el 3% de su PBI, Japón el 3,3%, Estados Unidos el 
3% y Alemania el 2,8%. 

En América Latina, Brasil es el único país que supera el 1% de su PBI 
en Investigación y Desarrollo. Todos los demás países de la región no 
llegamos ni al 1%. Esto es lo que tenemos que cambiar.

El otro problema es que la mayor parte de esta poca inversión que 
genera el cambio es del sector público, cuando en los países más 
desarrollados es exactamente al revés: la inversión en innovación 
viene de la empresa privada.

En Estados Unidos, el 70% de la inversión en investigación proviene 
de las empresas privadas.
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Requerimos más científicos. América Latina tiene, en promedio, 600 
hombres de ciencia por cada millón de habitantes. Corea del Sur tiene 
5500.

El camino al éxito está siempre empedrado de cosas que salieron 
mal. El problema no es caerse, sino aprender a levantarnos. No tener 
miedo al fracaso.

Todos saben que Henry Ford triunfó con su famoso modelo de 
automóvil “Ford T”. Pero pocos saben que empezó con el modelo “A” 
y que ninguno funcionó hasta que llegó a la letra “T”.

Brian Acton fue rechazado por Twitter y Facebook antes de que 
inventara su famosa plataforma de chateo WhatsApp. Cinco años 
después, Facebook le compró la compañía por 19 mil 500 millones 
de dólares.

Hay muchos casos de grandes hombres que triunfaron luego de varios 
intentos, de mucha persistencia y coraje para perseguir sus sueños.

La palabra clave en todo esto es una sola: Innovación.

Acabo de regresar de un viaje por Singapur, donde participamos 
con la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola. Fuimos la 
única universidad de América Latina que participó en una feria con 
universidades de Asia y de Europa, The Asia-Pacific Association for 
International Education (APAIE). Todas altamente competitivas. 

En Singapur, les decía, los niños más diestros en matemática 
son orientados desde la educación primaria a carreras técnicas o 
científicas. Singapur es, hoy, una economía con más de 58 mil dólares 
de renta per cápita.

Algo estamos avanzando en la región. Pero requerimos hacerlo a 
mayor velocidad.

 En los últimos 15 años, la educación superior se movió en América 
Latina. Hasta el año 2000, solo el 21% de los jóvenes entre 18 y 24 
años se matriculaba en una universidad. Hoy, esta cifra es el doble.

Esto significa que más de 20 millones de estudiantes siguen una 
carrera en universidades de América Latina.

Son una generación nueva de jóvenes. Hijos del crecimiento 
económico, la abundancia fiscal y la expansión de la clase media.

Muchos de estos nuevos estudiantes provienen de entornos 
socioeconómicos bajos y medios, que antes no tenían opción de 
acceder a una universidad.

La pregunta es: ¿Qué estudian estos jóvenes de América Latina? ¿En 
qué los estamos preparando? ¿Estamos alineados con los tipos de 
carreras que demandará el nuevo mundo que vivimos?

A medida que la tecnología aumenta o se desarrolla, se genera un 
impacto en las carreras profesionales y en la estructura de los empleos 
futuros.

Si Alvin Toffler habló hace un tiempo de la Tercera Ola en la historia 
de la civilización humana, habría que señalar ahora una cuarta: la Ola 
Tecnológica.

Es esta ola tecnológica la que debemos aprender a surfear.

Eso me lleva a sostener que algunos programas y carreras de 
educación superior –sino todos– deben ser replanteados.

Debemos pensar en crear nuevos programas o nuevas carreras.

La educación ya no será según la edad. Ni siquiera se impartirá en 
edificios o aulas de ladrillo y cemento. 

Debemos prepararnos para una educación continua, permanente, en 
aulas virtuales, con profesores y cursos que estarán a disposición de 
los estudiantes, sin importar barreras físicas o de lenguaje.

Este es el mundo nuevo que manejarán ustedes, queridos jóvenes.

Para hacer frente a esta nueva realidad, la región necesita formar 
capital humano calificado rápidamente.
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La educación es la herramienta más poderosa para ese cambio. Es la 
que forma el capital humano calificado, condición indispensable para 
el desarrollo.

Aún tenemos a nuestro favor el “bono demográfico” en la región.

Los jóvenes en edad de trabajar en América Latina son más que las 
personas potencialmente dependientes, es decir, aquellas entre 0 y 14 
años y mayores de 60.

Tenemos más brazos para producir, pero, en realidad, necesitamos 
cada vez más cabezas para pensar.

En el Perú, el bono demográfico se prolongará por otros 30 años. Pero 
no más que eso. En una generación más, tendremos que pensar en 
nuestra población adulta mayor y en los servicios que requiere.

Ustedes, jóvenes, tienen reservado un papel protagónico en este 
escenario.

Ampliar y mejorar la cobertura educativa en todos los niveles ya no es 
solo un reclamo de los jóvenes; es una obligación de todos. Si no lo 
hacemos, perderemos el tren de la historia.

Nuestros obstáculos son la informalidad, la baja calidad de la 
educación y un fantasma que recorre de manera perniciosa toda 
América Latina: la corrupción.

Según el Barómetro de las Américas, la corrupción le pisa los talones 
a la inseguridad ciudadana como el principal problema de la región. 
Un tercio de los ciudadanos de todos nuestros países piensa de esa 
manera.

El 33% cree que todos los políticos están implicados en corrupción. 
Mientras que el 44% cree que más de la mitad lo está.

La corrupción es, hoy, una amenaza transnacional, lo mismo que el 
narcotráfico y el terrorismo.

Atraviesa todos los Estados, todas las instituciones, derribando las 
bases mismas de la democracia.

La corrupción desestimula la inversión privada, retarda el crecimiento 
e inhibe los esfuerzos para la reducción de la pobreza.

Los líderes políticos que fueron elegidos para tomar decisiones en 
nombre del pueblo, pero que, en cambio, roban millones de dólares, 
enferman el alma de la gente.

La falta de confianza en el gobierno deviene, entonces, en inestabilidad 
política, y esta, en inestabilidad económica, lo que acrecienta la falta 
de confianza de los inversionistas.

Según el Banco Mundial, la corrupción es causante de al menos 1500 
millones de dólares en sobornos cada año.

Ojalá ese dinero se invirtiera en educación. Crearíamos mejores 
estudiantes con capacidad para tener mejores oportunidades en la vida.

Sociedades más incluyentes, menos complacientes con la corrupción, 
crean mayor participación de los jóvenes en sistemas de educación 
de calidad y en empleo productivo.

Necesitamos una educación que fomente habilidades y capacidades 
que se adapten a los avances tecnológicos, buscando un equilibrio 
entre las habilidades cognitivas y las socioemocionales.

Pero también necesitamos un replanteo moral de la educación que 
disminuya, en el futuro, el impacto de la corrupción.

Los jóvenes de América Latina como ustedes, que están hoy aquí, 
deben empezar y reclamar por este cambio.

Más productividad, más inversión en Ciencia y Tecnología, sí. Pero, 
también, más calidad moral y valores.

Debemos replantear el sistema educativo de América Latina.
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Replantearse y reinventarse para que sus principales actores, ustedes, 
los jóvenes de hoy, sean no solo líderes en el mundo privado, sino 
líderes en la conducción de sus naciones.

En ustedes está puesta toda la esperanza de nuestra región, queridos 
jóvenes de América Latina. No mañana, sino hoy.

 

¡Muchas gracias!

EMPRENDIMIENTO PARA LA 
ACCIÓN: TIC AMERICAS 2018 

Y ECO RETO 9.0
(La Molina,18 de abril de 2018)

Estimados amigos,

Estamos viviendo de manera acelerada la nueva era de la Revolución 
Industrial 4.0, un mundo que tiene diferentes niveles de desarrollo y 
que se encuentra entre nosotros.

La Industria 4.0 es un mundo nuevo. Un mundo donde las máquinas 
interactúan entre ellas y donde se fusionan la robótica, la ingeniería 
genética, las telecomunicaciones, el diseño industrial y la inteligencia.

La base de este desarrollo es la innovación tecnológica. Ese es el 
escenario que tenemos ahora delante de nosotros, y tenemos que 
estar preparados para hacerle frente. Eso nos lleva a revisar nuestros 
sistemas de aprendizaje y desarrollo de capacidades.

Las exigencias son enormes frente a un mercado global y altamente 
tecnologizado. Los cambios atraviesan toda la sociedad y, por 
supuesto, impactan en la forma en que entendemos la política, la 
economía y los negocios.

La reunión del World Economic Forum (WEF) 2016 señaló que por lo 
menos “el 35% de las destrezas exigidas para empleos en todas las 
industrias cambiarán en 2010”.

Más temprano que tarde, esta tendencia hacia la modernidad llegará 
también a nuestros países, lo cual significa que debemos cambiar 
nuestra forma de encarar la educación.
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Para hacerle frente a este nuevo mundo, el Foro Económico Mundial 
de Davos del 2016 identificó 10 competencias que necesitamos 
priorizar en la formación de los recursos humanos:

1. Solución de problemas complejos

2. Pensamiento crítico

3. Creatividad

4. Gestión de personas

5. Coordinación de equipos

6. Inteligencia emocional

7. Análisis y toma de decisiones

8. Orientación del servicio

9. Negociación

10. Flexibilidad cognitiva

La educación sigue siendo la mejor herramienta que tienen los pueblos 
para lograr su desarrollo. Fomentar habilidades especializadas y 
avanzadas promueve la productividad y contribuye al crecimiento 
económico general y personal.

Los cambios tecnológicos demandan, hoy por hoy, el desarrollo de 
nuevas habilidades, una gran capacidad de adaptación al cambio y 
mucha creatividad.

Necesitamos una ley que fomente los emprendimientos innovadores 
con base tecnológica y de alto impacto económico, conocidos en 
el mundo como startups. Es momento de pensar en la innovación 
tecnológica como una política pública.

El Ministerio de la Producción tiene un fondo para este tipo de 
emprendimientos. La empresa privada también posee experiencia en 
este campo de acción.

Estados Unidos invierte 40 mil millones de dólares para apoyar a las 
startups. América Latina llega apenas al 10% de esta cifra.

Esta reunión que realizaremos en la USIL, en el marco de la 
presentación, en Lima, de la Asamblea Plenaria de la OEA, es una 
buena oportunidad para hacer escuchar nuestra voz y generar una 
corriente de opinión que impulse la creatividad tecnológica.

La Revolución Industrial 4.0 es la tendencia de crear productos y 
servicios apoyados por herramientas tecnológicas que se adapten a 
las necesidades de las personas.

Las redes sociales proporcionan, de manera interactiva, las tendencias 
del mercado. Ya no hablamos de consumidores, sino de prosumidores, 
consumidores en línea.

La big data proporciona nuevos conocimientos para estudios de 
mercado y mejoras en la comercialización.

La digitalización y coordinación colaborativa entre todas las unidades 
productivas de la economía es el camino hacia donde avanzamos. 
Y es aquí donde el rol de las universidades y los institutos mejor 
preparados para el cambio marcará la diferencia. 

El evento que estamos organizando para abril del próximo año va en 
ese sentido. Pongamos nuestro mayor esfuerzo en ello. Las máquinas 
podrán seguir evolucionando, pero nada reemplazará la creatividad 
humana.

Muchas gracias.
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Pisco y Jerez, más que hermanos
(Nota publicada por Diario de Jerez, España)

(España, 29 de abril de 2018)

Diez Canseco ejerce de embajador del pisco peruano para 
reforzar la alianza con el brandy jerezano y entre ambas ciudades.

El político y empresario limeño abre nuevas vías de cooperación 
con la Universidad de Cádiz (UCA).

Cuenta Raúl Diez Canseco Terry que en su etapa de primer 
vicepresidente del Perú contactó con el mandatario mexicano Vicente 
Fox para que propiciara un encuentro con los ‘capos’ del tequila  
–en Latinoamérica, el término se utiliza coloquialmente para designar 
a personas con poder y prestigio o a expertos en una materia– a 
fin de sonsacarles los secretos del éxito mundial de la bebida para 
extrapolarlos a la industria pisquera peruana. «El 70 o 75 por ciento lo 
consumimos nosotros, los mexicanos», le dijeron.

Aquella reunión le abrió los ojos: «Me hicieron ver que debía abaratar 
el precio del pisco para hacerlo asequible a los peruanos». Por lo 
que, a su regreso de México, convenció al ministro de Economía para 
suavizar la presión fiscal al destilado nacional por excelencia con el 
objetivo de promover su consumo interno, como un paso previo a 
pensar en el aumento de la exportación.

Durante su etapa en el poder, el pisco triplicó su producción anual 
desde los 350 000 litros iniciales hasta el millón de litros. Una década 
y media después, el destilado peruano vende 10 veces más que entonces 
dentro y fuera del país, explica Diez Canseco, sobrino de Fernando 
Belaunde Terry, quien fuera presidente de la República del Perú.

La industria de las bebidas espirituosas españolas, encabezada por 
el brandy de Jerez, se ha cansado de predicar en el desierto sobre el 
terrible impacto de las sucesivas subidas de impuestos del alcohol que 
pesan sobre el sector. Alguien en el Gobierno español debería tomar 
nota del caso peruano, amén de su repercusión en la economía y el 
empleo, en lugar de seguir penalizando al producto por considerarse 
un artículo de lujo prescindible.

Es cuestión de abrir la mente. Valga otro ejemplo para demostrarlo. 
El ex vicepresidente peruano y empresario de éxito –introdujo en su 
país las franquicias de comida rápida como Burger King, Kentucky 
Fried Chicken o Starbucks– fue también promotor de las medidas de 
protección del pisco, sobre todo para su defensa frente al destilado 
chileno del mismo nombre, aunque de reciente creación.

«Cuando llegamos al gobierno nos dimos cuenta de que el Perú no 
podía exportar su producto bandera con denominación pisco porque 
Chile nos había ganado el nombre en un descuido de nuestro país. 
Contratamos a los mejores abogados en Estados Unidos, revertimos 
eso y logramos posicionar el pisco como producto bandera peruano, 
no al extremo de prohibir el de Chile, pero los chilenos ya no pueden 
comercializarlo en Estados Unidos como pisco», relata.
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En paralelo, el Gobierno del país de los incas emprendió el camino 
para blindar su bebida estrella, para lo que Diez Canseco siguió los 
pasos del cognac francés y el brandy de Jerez, curtidos en mil batallas 
por entonces para la defensa del producto original.

«Hicimos cosas importantes en el tema del origen», indica el también 
impulsor de una campaña de promoción exterior sin precedentes y de 
la norma por la que todas las embajadas del Perú en el mundo tenían 
que servir pisco en cualquier reunión.

El ex vicepresidente y ex diputado por Lima confiesa estar muy 
orgulloso de la norma de origen que ha propiciado que ahora haya 
muchas más tierras plantadas en el Perú con uva quebranta. «Y 
cuantas más hectáreas de viñedo haya, más capacidad tendremos de 
vender, exportar y crear riqueza», añade.

El desarrollo económico de su pueblo, y principalmente de las zonas 
más desfavorecidas del país, es una de sus grandes obsesiones desde 
su juventud. Y la política y la enseñanza son las armas al servicio de 
tan noble causa. Todo a su tiempo.

El Consejo Regulador del destilado peruano se estrenó junto con el 
del espirituoso jerezano como padrinos del hermanamiento de las 
ciudades de Pisco y Jerez en el año 2007. Un vínculo fraternal que 
Diez Canseco se ha propuesto reforzar durante su visita esta semana 
en la provincia en calidad de presidente y fundador de la Universidad 
San Ignacio de Loyola (USIL), estancia que ha aprovechado para 
mantener una serie de encuentros institucionales con empresarios y 
responsables universitarios de la provincia para abrir nuevas vías de 
cooperación y tender puentes entre España y Perú.

Dentro de su apretada agenda, el político y empresario peruano se 
reunió el pasado viernes con el presidente del Consejo Regulador del 
Brandy de Jerez, Evaristo Babé, en presencia también del presidente 
de los empresarios de la provincia y de la Cámara de Comercio de 
Jerez, Javier Sánchez Rojas.

Además de su origen noble como destilados que proceden de la 
uva, el pisco y el brandy comparten otras muchas cualidades que 

propiciaron el hermanamiento entre las dos ciudades en las que 
tienen su cuna. «La ciudad de Pisco la fundaron los españoles, que 
también trajeron la uva; luego, el hermanamiento es de nacimiento», 
señala Diez Canseco, al que le unen lazos familiares con estas tierras 
como descendiente de los Terry que llegaron de Inglaterra al Marco de 
Jerez al calor del comercio del vino.

La visita actual es la continuación de la realizada por el ex vicepresidente 
el año pasado con ocasión de la llegada a Cádiz del velero ‘Unión’, el 
buque escuela de la Armada peruana, que atracó en el puerto de la 
capital con el propósito de estrechar relaciones entre España y Perú.

En su vuelta a la provincia, el economista, político y empresario viene 
como embajador del pisco, pero también de la gastronomía de su 
país, «otro de los grandes baluartes peruanos en el que se utilizan 
mucho los llamados superfoods –superalimentos–, entre ellos la 
quinoa, detrás de los que hay toda una estrategia de desarrollo de 
política comercial alimentaria del Perú».

En su anterior visita, el fundador de la Universidad San Ignacio de 
Loyola se entrevistó con las máximas autoridades de la Universidad 
de Cádiz (UCA) y quedaron en explorar y definir posibles alianzas 
estratégicas entre ambos países, en general, y entre ambas 
instituciones académicas, en particular. «Hay mucho que compartir 
pues, además del pisco, a Cádiz y a Perú nos une el mar».

Nacido en Lima en enero del 48, el pariente lejano de los Terry que se 
asentaron en El Puerto confiesa que se le saltaron las lágrimas al visitar 
en aquella primera ocasión la bodega Fundador, propietaria de Terry 
en la actualidad y donde, además de los brandies que comercializa 
bajo esta marca, se conservan en su museo multitud de artículos que 
pertenecieron a sus antecesores.

Patriotismo y responsabilidad social se mezclan en la vida de este 
singular personaje, obsesionado por la lucha contra el hambre y la 
pobreza. La política y la enseñanza son sus herramientas para tan 
noble causa.
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Además de establecer alguna estrategia que pueda hermanar más 
Pisco y Jerez, el fundador de la USIL mantuvo diversos encuentros 
con responsables de la UCA, incluido su rector, Eduardo González 
Mazo, para explorar vías de cooperación entre ambas universidades 
«en aquello que preocupa al mundo, que es la alimentación y, por 
ende, la nutrición».

De modo que «mi idea es recoger los pasos ancestrales, encontrando 
algunas fuentes interesantes de relación, incluido el turismo, porque 
nosotros con la USIL somos la primera escuela gastronómica del 
Perú y de América Latina, con presencia en Estados Unidos, en la 
Florida, en Paraguay, y dentro de pocos meses en Santa Cruz de la 
Sierra, en Bolivia. Estamos en un momento insuperable para tender 
estos puentes de un enriquecimiento en las relaciones que permita a 
jóvenes aprender de este intercambio de mar a mar, el de esta zona 
maravillosa española y el Mar de Grau», como se denomina el dominio 
marítimo de Perú.

Las bebidas espirituosas y el mar explican la visita de Diez Canseco, 
quien se muestra impresionado con la oferta educativa del CeiMar 
(Centro de Investigación del Mar) de la UCA, que espera acercar a 
los alumnos de la San Ignacio para mejorar el aprovechamiento de la 
riqueza del medio marítimo.

La trayectoria política, empresarial y universitaria de Diez Canseco 
Terry da para una enciclopedia, pero ese trabajo ya lo ha iniciado el 
propio interesado con la publicación de Adelante, libro autobiográfico 
que presentó en la víspera de su 70 cumpleaños, el pasado mes de 
enero. No es el primero que publica y, por la vitalidad que exhibe, 
seguramente tampoco será el último.

“CONTRIBUYENDO AL 
DESARROLLO SOSTENIBLE DE LA 

REGIÓN Y DEL PAÍS”
II CONGRESO NACIONAL DE EGRESADOS 

Y PROFESIONALES
 (Pucallpa, 17 y 18 de mayo de 2018)

Quiero agradecer la generosa invitación que me extiende la Universidad 
de Ucayali, a través del decano de la Facultad de Economía, en su 30 
aniversario como casa superior de estudios. 

El Perú ha progresado en los últimos 30 años. Ha logrado un 
crecimiento económico que, si bien aún no llega a todos los lugares 
–y que hoy enfrenta problemas para seguir haciéndolo–, nadie duda 
de que crecimos en democracia. Y debemos seguir haciéndolo.

Hoy exportamos 5 mil 500 millones de dólares en productos agrícolas. 
Hemos pasado de exportar 20 000 partidas arancelarias a más de 30 
000. Hay productos nuevos que tienen alta demanda en el mercado 
internacional, como los espárragos, las paltas Hass, los mangos, los 
cítricos, los arándanos, el café, el cacao, tan abundante y fino en Ucayali.

Tenemos una fortaleza enorme en la biodiversidad agrícola y 
medioambiental. El 25% de la reserva de agua dulce del planeta está 
en la selva amazónica peruana.

Si queremos llegar al Bicentenario con más oportunidades para todos, 
debemos mirar algo que yo llamo “El emprendimiento agroexportador”.

Hoy somos (y anótenlo, porque debemos estar orgullosos de ello):

Primer exportador mundial de quinua.

Primer exportador de castañas (nueces del Brasil).
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Primer exportador de espárragos frescos.

Segundos en exportación de paltas.

Terceros en exportación de berries (arándanos).

Terceros en exportación de mangos frescos.

Cuartos en cacao y quintos en uvas frescas.

De manera que, cuando me dicen que el Perú es minero, yo digo sí, y 
también agrícola.

¿Y cómo se logra esto? ¿Cómo pasamos de una economía de 
autoconsumo a una de pro exportación?

Hay varios modelos de desarrollo que explican esto, pero quiero 
decirles que, en mi experiencia como emprendedor educativo y 
como funcionario de Estado que he sido, veo dos componentes que 
aparecen siempre en la foto del progreso: investigación e innovación.

Generar valor agregado a un producto es comprender que todo parte 
de la investigación de un bien o servicio.

Todo esto, queridos amigos de Pucallpa, es fruto de cuatro cosas:

Visión para crear nuevas oportunidades de emprendimiento.

Investigación.

Innovación y…

Política de Estado continua.

El modelo CITEvid que creamos forma parte del proceso de 
diversificación productiva y se aplica a la industria forestal, industrial, 
acuícola y textil. Hoy existen más de 30 Centros de Innovación 
Tecnológica en diversos puntos del país.

No hay forma de que el Perú apueste todo su crecimiento a la 
exportación de productos minerales. Esto nos hace muy vulnerables 
debido a que dependemos de los precios internacionales.

Si queremos sostener un crecimiento de 6% y 7% al año, debemos 
incentivar nuevas exportaciones. Nuevos sectores de la economía que 
tengan un gran potencial a condición de que cumplan estándares 
de calidad y volúmenes. Lograr este crecimiento implica diversificar 
nuestra economía. 

El comercio, las comunicaciones y el turismo están acelerando el 
cambio de patrones de consumo de productos agrícolas y de alimentos. 
Esta estructura cambiante de la demanda agroalimentaria ofrece 
oportunidades sin precedentes para la diversificación productiva y el 
emprendimiento agroexportador.

Quince años después de haber incentivado nuestro sector agrícola, 
los resultados indican que no nos equivocamos. Los sectores que 
más han avanzado en los últimos 25 años son aquellos donde hubo 
apoyo e incentivos del Estado: minería, pesca, agroexportación. No 
avanzaron mucho, o casi nada, aquellos sectores que recibieron poca 
o nula atención del Estado: forestal, acuicultura, ganadería. Esto no es 
casualidad.

Los emprendedores agroexportadores requieren no solo simplificación 
administrativa. Necesitan, además, que se fortalezca el SENASA 
(Servicio Nacional de Sanidad Agraria) y el Instituto Nacional de 
Innovación Agraria; que se proteja el germoplasma nacional o que se 
continúen los proyectos de irrigación.

El modelo que se alcanzó en San Martín, de reemplazar los cultivos 
de coca por los de cacao, se puede replicar aquí, en Pucallpa. Hoy, 
la mitad de las nuevas tierras que se ganan para el cultivo del cacao 
provienen de la coca. 

Tenemos la variedad del cacao fino de aroma, que es altamente 
requerido por las chocolaterías más finas de Suiza, Bélgica, Alemania, 
Francia e Italia.

Hacia allí tenemos que apuntar.
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El Perú tiene una enorme potencialidad en el emprendimiento 
agroexportador. Para ello necesitamos generar el círculo virtuoso del 
desarrollo: universidad, Estado, empresa privada.

Universidad: para estudiar, investigar y formar a los profesionales que 
el país necesita. 

Estado: para promover facilidades e infraestructura para la industria y 
el comercio exterior.

Y espíritu privado emprendedor: para asumir riesgos y generar empleo 
sano para el país.

Queridos pucallpinos, veamos el futuro del Perú como un futuro 
esperanzador, lleno de oportunidades. 

Nuestra fortaleza es nuestra diversidad agrícola y cultural. Recién 
hoy el mundo empieza a conocer nuestros superalimentos andinos y 
amazónicos. Nuestra canasta agroexportadora es ahora cada vez más 
pródiga en productos.

El futuro no solo está en sus manos. Está en el campo. Organícense. 
Formen nuevos emprendimientos y salgan a la nueva conquista del 
Perú y del mundo.

Pucallpinos de mi corazón, ¡pongamos al Perú a emprender!

¡Muchas gracias!

Presentación del libro 
LA PAPA, ORGULLO DEL PERÚ

(Cusco, 25 de mayo de 2018)

Señoras y señores,

La Universidad San Ignacio de Loyola se complace y se enorgullece 
de presentar hoy este libro: La papa, orgullo del Perú.

Un libro que queremos dedicárselo a los hombres y mujeres del campo. 

A nuestros agricultores que trabajan la tierra con las manos y surten el 
alimento a las ciudades.

Pero, además, esos agricultores, verdaderos “guardianes de la papa”, 
desde hace miles de años, cultivan y preservan diversas variedades 
de papas nativas.

El Perú posee más de 3800 variedades de papa de las casi 5000 que 
existen en el mundo.

La papa es uno de los cinco grandes cultivos de la humanidad, 
parte de la seguridad alimentaria; un alimento útil para combatir la 
desnutrición en el mundo. 

Tiene unas cualidades extraordinarias:

- Se adecúa extraordinariamente bien a todo tipo de climas. 

- En regiones septentrionales se necesita 150 días para que la papa 
alcance un máximo rendimiento, pero en zonas tropicales se puede 
cosechar en solo 50 días.

- Es un cultivo disponible, versátil, resistente y de gran rendimiento.

La papa es, hoy en día, un alimento universal.
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Hemos visto cómo ya existen experimentos exitosos que someten a 
la papa a las condiciones de clima y suelo más exigentes, donde no 
crece nada. Y, sin embargo, nuestra milenaria papa sí brota.

Mis felicitaciones al Centro Internacional de la Papa y a la NASA por 
las investigaciones realizadas.

Los resultados hasta el momento son alentadores. No es ciencia 
ficción señalar que estamos en el camino correcto para –algún día– 
cultivar y cosechar papa en Marte.

Cuando lo hagamos, que no nos quepa la menor duda de que las 
raíces de esa papa marciana serán peruanas. Y habrá salido de aquí, 
de los Andes.

Nuestro país no es un gran productor de papa en volumen.

China produce, en promedio, 16 toneladas por hectárea al año; 
India, 22 toneladas por hectárea; Estados Unidos, 47 toneladas por 
hectárea; Bélgica, 54 toneladas por hectárea; Alemania, 47 toneladas 
por hectárea. 

El Perú está en 14 toneladas por hectárea al año. No somos los 
mayores productores, pero sí los más diversos, los que mayor variedad 
de papa producimos.

El gran poder de la papa peruana se encuentra en su propia e 
impresionante variedad genética. 

Por eso es que empecé mi discurso agradeciendo a los hombres y 
mujeres del campo, que han preservado esta gran variedad de papas.

Déjenme ahora contarles un poco acerca de la valerosa y pujante 
comunidad de Occopata, que es donde hemos conseguido la papa 
para intentar, este domingo, batir el Récord Guinness de “La causa 
rellena más grande del mundo”.

Occopata es una comunidad rural perteneciente al distrito de Santiago, 
a unos 40 minutos en carretera desde Cusco. Está ubicada a 3900 
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metros sobre el nivel del mar. Viven cerca de 500 familias comuneras, 
y es considerada una zona de extrema pobreza.

Las familias aquí se dedican a labores de cultivos de productos 
agrícolas, principalmente papa. Es, pues, una comunidad papera.

Ellos han conservado, a través de generaciones, unas 300 variedades 
de papa cuya semilla atesoran y la heredan a sus hijos.

La Universidad San Ignacio de Loyola, comprometida con el desarrollo 
del país –porque ese es el fin de una universidad: generar conocimiento, 
formar profesionales de calidad y apoyar al desarrollo nacional–, 
ha decidido realizar un trabajo de sostenibilidad agroalimenticia y 
salubridad en toda la comunidad.

Con la participación de nuestro Centro de Extensión Internacional SIL 
en Cusco, desarrollaremos un plan de trabajo en la comunidad para 
generar un impacto socioeconómico.

Nos proponemos construir biohuertos en las escuelas para que 
profesores y alumnos aprendan a cultivar productos de panllevar, sin 
depender de las heladas y el friaje, que alteran el proceso productivo 
en el campo.

En una segunda etapa, capacitaremos a la comunidad en la 
implementación de Emprendimientos Productivos Sostenibles para 
ayudar a mejorar la economía de los hogares.

Hay profesores que ya están pensando en criar cuyes de engorde; 
otros piensan en conversar con restaurantes gourmet de aquí, del 
Cusco, y venderles sus variedades de papa nativa.

Pero, además, como ya lo hemos hecho en otras comunidades, vamos 
a instalar filtros de agua en las viviendas para potabilizar el agua y 
evitar infecciones por consumo de agua contaminada.

Esto es algo que entusiasma mucho a mi esposa, Luciana. Ella está 
siguiendo un doctorado en Nutrición y sabe muy bien la incidencia 
que tiene el consumo de agua contaminada.

El agua no potabilizada no nos permite una buena absorción de las 
propiedades y vitaminas de los alimentos.

Nosotros queremos poner un granito de arena y ayudar a revertir esta 
situación.

Y es que al país tenemos que contribuir todos en sacarlo adelante. 
Ama sua, ama quella, ama llulla. Sabios mensajes ancestrales que 
debemos aplicar hoy.

En USIL la tenemos clara: nosotros estamos comprometidos con el 
desarrollo humano, pero un desarrollo para todos.

Mi agradecimiento a todos los colaboradores que han hecho posible 
este libro. Les anuncio que se vienen otras investigaciones: el libro del 
cacao, del aguaje, de los langostinos.

Nos proponemos promover el estudio, el consumo y la potenciación 
de nuestros productos regionales.

La minería es uno de nuestros recursos naturales, pero no es renovable. 
En la minería extraes, exportas y se acabó.

Tenemos que buscar fuentes alternativas de crecimiento, y la 
agroexportación y la investigación en agrobiodiversidad hacen la 
diferencia. Nuestro país es rico en productos orgánicos y biodiversos. Es 
momento de aprovecharlos con racionalidad, para el bien y desarrollo 
de todos, empezando con nuestras comunidades ancestrales.

¡Kausachun papa!

¡Kausachun Cusco!

¡Muchas gracias!
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Presentación del libro
EL PORVENIR SOÑADO

 de LUIS BEDOYA REYES
(Congreso de la República, Lima, 

1 de junio de 2018)

Señoras y señores,

Es para mí un triple honor estar aquí, esta noche, con ustedes.

En primer lugar, porque asistimos a la presentación del libro de 
memorias de un hombre ilustre para el Perú, lúcido, analítico, vital, 
como Luis Bedoya Reyes.

En segundo lugar, porque lo hacemos desde este recinto histórico, la 
Sala Porras Barrenechea, que esperemos pronto recupere la función 
tuitiva que tuvo para el país como Cámara de Senadores del Perú.

Y en tercer lugar, porque hoy es 1 de junio, y un día como hoy, el 
1 de junio de 1956, hace 62 años, otro peruano ejemplar como 
Fernando Belaunde Terry levantó la bandera nacional para irrumpir 
democráticamente en la vida política.

La vida de Luis Bedoya Reyes es, hoy, un ejemplo vivo que nos 
recuerda qué es la política y cuál es su fin.

Cuando vino hace poco al Perú el Santo Padre, el papa Francisco, 
nos dejó este mensaje que debiera motivarnos a todos una reflexión 
profunda:

“¿Qué pasa en el Perú que todos los presidentes, cuando terminan su 
mandato, o van a la cárcel o son procesados?”.

Y es verdad. Pareciera que nos hubiera caído la maldición. 

Política para las nuevas generaciones es hoy sinónimo de corrupción, 
de procesos sin fin, de acusaciones e investigaciones, de uso y abuso 
del poder para enriquecerse.

Esos malos ejemplos del quehacer político nos han hecho olvidar el 
verdadero sentido de la política.

Nos han hecho olvidar que la política es una actividad de orígenes 
altruistas. Que los hombres que actuaban en política debían tener 
claro que lo hacían para servir a los demás, no para servirse ellos del 
poder.

Nos estamos olvidando que en la política también existen hombres 
buenos, honestos, que ejercieron el poder y no se mancharon.

Uno de esos hombres está hoy aquí con nosotros: Luis Bedoya Reyes.

Bedoya pertenece a una generación brillante y decente de políticos 
peruanos que han dejado huella en el acontecer nacional y que 
comparten, junto con nuestro homenajeado esta noche, Fernando 
Belaunde Terry y Víctor Raúl Haya de la Torre.

Hombres que vivieron y se enfrentaron muchas veces con vehemencia, 
pero siempre bajo las reglas de la convivencia política. Fueron 
adversarios, sí. Pero enemigos, nunca.

Bedoya es un genuino representante de una generación política que 
hoy extrañamos más que nunca. 

Tuve el honor de estar muy cerca de Fernando Belaunde en sus últimos 
años (almorzábamos, me acuerdo, todos los lunes en el modesto 
departamento que tenía), y puedo decirles que la vida y trayectoria de 
Luis Bedoya se engarza en esa generación auténtica que queda como 
ejemplo para las futuras generaciones. 

Por eso, hoy, de los muchos ejemplos que tiene Luis Bedoya, quiero 
destacar tres valores que son transversales a toda su trayectoria y 
anclan su vida y obra. Me refiero a la decencia, la fidelidad a las ideas 
y la acción de Estado.
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Bedoya fue el ministro más joven de Belaunde en su primer gobierno. 
Y disfrutaba de la acción ejecutiva, según cuenta en sus memorias, por 
lo que le costó mucho aceptar el pedido del presidente de la República 
para asumir la candidatura municipal de Lima Metropolitana.

Visto en el tiempo, parecía una tarea titánica y suicida –como él mismo 
dice– lanzarse a esa candidatura, pues enfrentaba nada menos que 
a la esposa de Odría, mujer corajuda y muy popular por esa época: 
doña María Delgado de Odría.

Bedoya representaba a la alianza Acción Popular-Democracia 
Cristiana, y enfrentaba a la coalición APRA-Unión Nacional Odriísta 
(APRA-UNO). Fue una decisión osada, como casi todas las cosas que 
Luis Bedoya ha hecho en la vida. Se mandó con todo. Y sabemos la 
historia: Bedoya aceptó, ganó y aquí está.

Su paso por la Alcaldía de Lima ya ha sido reseñado esta noche. Solo 
quiero resaltar que sus obras permanecen. Y el legado que nos dejan 
no es solo lo visionarias y buenas, arquitectónicamente hablando, que 
fueron: allí están, sin rajaduras, sin que se hayan caído: el Zanjón, el 
paso a desnivel de la Plaza Unión, el Puente del Ejército, el Puente 
Dueñas, entre muchas otras.

Lo que quiero destacar es que todas estas obras se hicieron con 
honestidad. Sus obras no se han caído ni tienen rajaduras. Resisten 
el paso del tiempo y, lo más importante, no existen acusaciones de 
sobornos o corrupción en torno a ellas.

El político que pasó dos veces por la Alcaldía de Lima y modernizó 
la ciudad con obras puede hoy caminar tranquilo por el Jirón de la 
Unión, o venir aquí, a este recinto del antiguo Senado, sin que nadie lo 
señale con el dedo. Sin que nadie lo pueda acusar de nada.

Esa es la decencia que nos deja como legado a las futuras generaciones.

Siempre supe de las lamentaciones de Bedoya por la falta de 
presupuesto que tuvo para construir un corredor subterráneo entre 
la Plaza Grau y la Plaza San Martín, como la prolongación natural del 
Paseo de la República. 

Estoy seguro de que, cuando se haga –porque esa obra se hará, 
mi querido Lucho, tenlo por seguro–, ese paso a desnivel, con toda 
justicia, llevará el nombre de Luis Bedoya Reyes.

Las primeras ideas no se toman de los libros; nacen en la familia, en 
el seno del hogar, donde el niño o niña aprende a comportarse, a 
respetar a los demás; imita la honradez y se desarrolla la dignidad que 
tendrá su futuro accionar.

El pequeño Luis Bedoya nació en un hogar cristiano, pero, además, 
en una familia que le prodigó el comportamiento cívico básico. Su 
madre me recuerda mucho a la mía: mujer de trabajo, disciplinada, 
inteligente, maternal. Le enseñó a leer, sumar y restar.

Los primeros dos hijos de una familia numerosa estudiaron en un 
colegio privado, pero el tercero (o sea, Lucho) y sus dos hermanos 
menores tuvieron que ir a un colegio público.

La plata no alcanzaba para todos. De manera que, cuando los tres 
hermanos ingresaron al colegio, estudiaron juntos en el mismo grado: 
segundo de primaria. Y así continuaron hasta terminar la secundaria.

Lucho destacó en oratoria. Era versado. Hablaba, exponía y polemizaba 
muy bien. Ocupó el primer puesto en el Colegio Nuestra Señora de 
Guadalupe e ingresó directamente a la Universidad Nacional Mayor 
de San Marcos.

Aquí tuvo una destacada generación de maestros; entre ellos, uno al 
que él admira y considera un ejemplo: el historiador Jorge Basadre.

Fue miembro de la Democracia Cristiana (DC), pero cuando observó 
que este partido se alejaba de las ideas socialcristianas, fundó el PPC 
en 1966. 

Esta parte de su vida es sumamente interesante, en especial para un 
acciopopulista de toda la vida como yo. El padre de Violeta Correa, 
Javier Correa Elías, era fundador de la Democracia Cristiana, y para 
un sector de la época no era extraño que se pensara que el corpus 
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doctrinario de la DC podía servir de base a la nueva estructura de 
masas que fue en su origen Acción Popular.

Pero el destino se escribió de otra manera. Acción Popular configuró 
su cuerpo doctrinario en base a las reflexiones de Fernando Belaunde 
Terry inspiradas en el Perú profundo. Y la DC se escindió para crear el 
Partido Popular Cristiano.

Ese nuevo partido, liderado por Luis Bedoya Reyes, conservaba los 
valores del socialcristianismo que se mantienen hasta hoy.

La coherencia doctrinaria y partidaria es otra lección que Bedoya 
entrega a las nuevas generaciones, sobre todo ahora que vemos saltar 
políticos de un lugar a otro y cambiar de camiseta partidaria como si 
nada.

Los hombres con formación doctrinaria, como Luis Bedoya Reyes, 
cambian de traje, pero no de ideas. Eso no solo es decencia, sino 
docencia.

Hombre de sólidos principios y base doctrinaria, como he señalado, 
y de ideas modernas respecto al Estado y su organización, Bedoya 
entiende que el gobierno militar lo que había dejado, después de 12 
años de experimentos sociales, era un modelo de Estado en ruinas, 
arcaico, nefasto para el país. 

Las instituciones democráticas que tanto había costado edificar 
fueron socavadas, cuando no pervertidas, como ocurre cuando los 
gobiernos –civiles o militares– se transforman en dictaduras.

Bedoya con el PPC decide, entonces, participar en el proceso de la 
Asamblea Constituyente en 1979 para ayudar a reconstruir, en algunos 
casos, o reparar o instituir, en otros casos, el arquetipo institucional-
legal del Estado peruano.

Como él mismo dice en el libro de memorias que hoy nos presenta, lo 
hace para defender algunos principios e instituciones.

¿Cuáles? 

El modelo de economía social de mercado, por ejemplo. 

El Tribunal de Garantías Constitucionales, el Ministerio Público o el 
Consejo Nacional de la Magistratura.

Pero también la autonomía de los poderes públicos, la libertad de 
expresión y prensa, el habeas corpus y la acción de amparo; principios 
que representaban el sostén de la democracia.

Luis Bedoya Reyes se comportó en este tema como lo que es: un 
hombre de Estado. 

En 1980, cuando Acción Popular ganó las elecciones, tenía mayoría 
en la Cámara de Diputados, pero no en la Cámara de Senadores. Le 
faltaban cinco senadores.

El PPC tenía seis senadores, de manera que la alianza se dio casi 
naturalmente.

Eso no significó que el PPC perdiera su capacidad de señalar con 
claridad, y por escrito, como corresponde a los partidos serios, las 
cosas que consideraba debían corregirse en el gobierno de Belaunde.

No era un acuerdo para imponer sus propias ideas, sino para permitir 
que quien ganó las elecciones pudiera viabilizar las ideas que el 
pueblo había consagrado en las ánforas.

Bedoya ejerció la política de manera institucional, al punto, muchas 
veces, de ceder su propio protagonismo personal.

Apoyó a Víctor Raúl Haya de la Torre a la Presidencia de la Asamblea 
Constituyente. 

Apoyó a Fernando Belaunde a sostener su segundo gobierno. Y 
cogobernó con él.

Fue un leal opositor y fiscalizador del gobierno del presidente García. 
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Y apoyó la candidatura presidencial de Mario Vargas Llosa en 1990, 
cuando aún estaba en la plenitud de sus 70 años.

Si una línea hay que subrayar en la trayectoria política de Luis Bedoya 
Reyes, esa palabra es desprendimiento. 

Un desprendimiento del poder que, con el paso de los años, lo 
enaltece más. 

Estamos ante lo que Aristóteles llamó un “zoon politikón”, un “animal 
político” en el sentido de que es la única especie de la naturaleza 
capaz de identificar, a través de la palabra, lo que es justo e injusto.

Y en el caso de Luis Bedoya Reyes podemos decir, en estricto rigor 
y justicia, que hemos sido algo injustos los peruanos al no haberle 
elegido presidente de la República.

Quizás no le entendimos. O sus ideas se adelantaron a la época. 

Pero esta noche debemos reivindicar sus propuestas. Su liberalismo 
responsable. Su heterodoxia equilibrada.

Bedoya forma parte de esos grandes hombres de la escuela 
socialcristiana que ha dado América Latina, como Rafael Caldera, en 
Venezuela, o Eduardo Frei, en Chile. 

Luis Bedoya es un hombre que, primero que todo, ama a su país. 
Hombre de familia, estadista y político. Leal a la causa democrática, al 
orden constitucional y a la libertad.

Platón dijo alguna vez que “el precio de desentenderse de la política 
es ser gobernado por los peores hombres”.

La vida de Luis Bedoya es un ejemplo vivo para los jóvenes, para que 
se integren a la política.

Un líder no es solo una persona con visión de futuro. Es, también, una 
persona con coraje para mantener sus principios.

Un líder requiere, además, la autoridad moral para llevar adelante sus 
ideas y hacer que otros las sigan.

La vida de Luis Bedoya es la de un político que miró el horizonte 
desde una perspectiva socialcristiana para delinear un país moderno, 
democrático, vinculado al mundo, abierto.

No son los iluminados los que necesitamos en política, porque ellos 
muchas veces devienen en mesiánicos.

Necesitamos hombres valientes y responsables. Hombres de coraje, 
entregados a la búsqueda del bien común.

Necesitamos líderes estratégicos y graduales, consistentes, 
persistentes y firmes. Esos son los que nos conducirán al porvenir 
soñado que augura Luis Bedoya Reyes en su libro Joven centenario.

Porque no todo es malo en política. También hay hombres buenos. Y 
Luis Bedoya Reyes es uno de ellos.

¡Muchas gracias!
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 DR. JAIME MAYOR OREJA
CEREMONIA DE DISTINCIÓN COMO  

DOCTOR HONORIS CAUSA 
(La Molina, 5 de junio de 2018)

Señores y señoras,

Saludamos la presencia de un destacado pensador, político e 
intelectual español, que ha tenido una destacada trayectoria política 
y de gestión de gobierno, cuya experiencia de vida bien puede ser un 
referente para el Perú cuando de combatir al terrorismo se trata, con 
la ley en la mano, pero, sobre todo, con las ideas claras y definidas.

Porque si algo une la vida de este hombre –que hoy integramos a 
esta casa de estudios– con los peruanos es que, tanto allá como acá, 
nuestras sociedades fueron víctimas de una de las lacras modernas 
que más daños causa a las naciones, como es el terrorismo.

El ingeniero Jaime Mayor Oreja, ex eurodiputado del Parlamento 
Europeo y ex ministro del Interior de España, no solo ha vivido las 
secuelas del terrorismo, sino que lo ha padecido en carne propia, y 
cuando tuvo la oportunidad de hacer algo por su país, con la confianza 
que el presidente José María Aznar le dio, combatió el terror con toda 
energía y vigor, aun a costa de sentimientos de dolor ante la pérdida 
de vidas humanas valiosas.

Entre 1977 y 1982, Jaime Mayor perteneció a la Unión de Centro 
Democrático (UCD), una coalición política primero y partido después 
liderado por Adolfo Suárez. Aquí, nuestro distinguido homenajeado 
llegó a ser secretario general en el País Vasco. Era un joven brillante 
que iniciaba su carrera política, cuando tuvo que vivir en carne propia 
el fuego asesino de ETA.

A partir de la década de los 80, ETA asesinó a los miembros de su 
partido. Asesinó al ‘número 2’ de su lista, Juan de Dios Doval; al  
‘número 3’, Jaime Arrese, y al concejal de UCD en Vitoria, José Ignacio 
Ustarán.

Por circunstancias políticas y discrepancias propias de los partidos 
formados en base a un momento histórico, más que a un corpus 
doctrinario, la UCD, finalmente, se extinguió como partido político.

Mayor Oreja pasó entonces a formar parte de una nueva organización 
política, el Partido Popular (PP). Pero aquí también las balas asesinas 
del terrorismo escisionista español se ensañaron y asesinaron a su 
colega de partido Gregorio Ordóñez. 

El Perú conoce lo que es capaz de hacer una ideología trasnochada.

En nombre de un falso interés por los más pobres, las primeras 
víctimas de los terroristas son, precisamente, los más pobres.

Más de 67 mil víctimas causó el terrorismo en nuestro país. Más de 
25 mil millones de dólares en pérdidas. Se despobló el campo, y las 
ciudades, especialmente la capital, sufrieron apagones y voladuras 
de torres de alta tensión; cuando no, coches bomba y asesinatos 
selectivos.
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Personalmente, fui víctima del terrorismo en los años 80. Todos 
recuerdan las bombas que nos pusieron en los negocios que por 
aquella época emprendimos: los KFC.

En una sola noche nos volaron tres tiendas de manera sincronizada. 
Pude irme del Perú, como lo hicieron muchos empresarios, algunos de 
los cuales conocía. Pero decidí quedarme y no ceder a sus chantajes.

Nuestra forma de responder al terrorismo fue abrir nuestras tiendas 
al día siguiente. Y es que, si el terrorismo te domina con miedo, ya 
perdiste. El problema no es sentir miedo, somos humanos; el problema 
es no vencerlo.

Entre 1996 y 2001, cuando el presidente José María Aznar nombró a 
Jaime Mayor Oreja como ministro del Interior, tuvo la oportunidad de 
probar que, si bien al terrorismo había que combatirlo con la policía y 
las armas de la ley, el principal terreno de disputa estaba en las ideas.

Durante su gestión, Mayor Oreja impulsó la acción política del Estado 
español para mantener y resguardar el Estado de derecho contra la 
organización terrorista ETA. 

Él entendió que el principal objetivo de ETA era la ruptura del gobierno 
y la sociedad española.

Era un movimiento que buscaba el poder para destruir lo que 
históricamente representa España.

Como él mismo ha señalado cuando se lo preguntan: “ETA no es 
solo un grupo terrorista. Es un proyecto de ruptura de España. Es un 
proyecto que está culminando su legalización y legitimación. ETA cree 
que se dan las condiciones en España para dar el salto a la política. 
No necesita matar. No hay ninguna marcha atrás en ETA, ningún 
arrepentimiento. No hay deseo de reconciliación. Ellos creen que 
están ganando”.

Subrayo esta última parte de sus declaraciones: “No hay arrepentimiento. 
No hay marcha atrás. No hay deseo de reconciliación”. Y díganme 
ustedes si no se parece a lo que estamos pasando en el Perú.

¡Cuidado con subestimar la capacidad de reciclaje que tienen los 
grupos subversivos!

¡Cuidado con confundir democracia y tolerancia con ingenuidad y 
mano blanda para combatir las ideas terroristas!

Jaime Mayor Oreja creó la primera unidad policial de investigación y 
lucha contra el terrorismo yihadista (mucho antes de que el mundo se 
aterrorizara con el fatídico Setiembre 11 en Estados Unidos).

De manera que estamos ante un hombre que se adelantó a los 
hechos. Que entendió que el conflicto se encontraba en la raíz del 
problema, y que identificó las causas profundas que explican esta ola 
de atentados, actos suicidas que vemos hoy en el mundo.

Mayor Oreja nos dice que vivimos una crisis de valores.

Una crisis de principios y valores. No es una crisis estrictamente 
económica y política. Él plantea que estamos ante un nuevo orden 
mundial “que se fundamenta y se basa en la destrucción de los valores 
cristianos”.

“El cristianismo –sostiene Jaime Mayor Oreja– no es solo una religión; 
es, fundamentalmente, una civilización, y nuestra civilización y 
sociedad se han asentado en raíces cristianas, en valores cristianos, 
como la dignidad de la persona, la defensa de la familia, el valor de la 
austeridad, del sacrificio y de la generosidad”.

Cuando vemos atentados terroristas, ataques suicidas, carros bomba, 
en el mundo occidental, lo que en el fondo estamos viendo es “un 
deseo de aniquilar una civilización”, afirma este destacado pensador 
español. 

Niza, Londres, Berlín, Barcelona... 

“Nos atacan porque nos ven débiles, sin cohesión”, dice Mayor Oreja. 

Y propone que enfrentar este terrorismo internacional solo como una 
lucha policial, que es también indispensable, es un error. 
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En su lugar, sugiere construir un proyecto que nos fortalezca como 
sociedad en el ámbito político, en el ámbito de las ideas y en el ámbito 
de los valores. Es decir, un proyecto que nos fortalezca como sociedad 
occidental.

No quiero extenderme más porque lo que queremos todos es, 
más bien, escuchar a este hombre que, con absoluta honestidad e 
hidalguía, puede decir que vivió el terrorismo, se enfrentó y sobrevivió 
a él, pero que la lucha por una sociedad occidental, enraizada en 
valores, está hoy en día amenazada y nos corresponde a todos, en 
todos los aspectos de nuestra vida, defenderla.

¡Bienvenido a esta su casa, ingeniero Jaime Mayor Oreja. Nos sentimos 
muy honrados de que, a partir de ahora, sea nuestro Doctor Honoris 
Causa de la Universidad San Ignacio de Loyola!

Muchas gracias.

PRESENTACIÓN DEL LIBRO 
CACAO, TESORO DE LA AMAZONÍA

(Pucallpa, 9 de agosto de 2018)

La Universidad San Ignacio de Loyola se complace en presentar este 
libro: Cacao, tesoro de la Amazonía, porque creemos en la selva y sus 
recursos naturales. Creemos en las potencialidades de su territorio. Y, 
sobre todo, creemos en la grandeza de sus pueblos, que por siglos 
han conservado el conocimiento de esta Amazonía maravillosa.

La Amazonía es la gran reserva y despensa de la humanidad. Aquí 
vive más de la mitad de las especies animales, plantas e insectos de 
nuestro planeta.

La Amazonía abarca cerca del 60% del territorio nacional. Alberga 31 
ecosistemas y 14 mil 712 especies de animales. 

Tres millones de habitantes viven en la selva peruana, que aportan el 
5,2% del PBI (este es más de 7 mil millones de dólares). Es una región 
rica en recursos naturales que se deben explotar, pero de manera 
racional y sostenible.

Este inmenso océano verde desempeña un rol vital en la regulación del 
clima de la Tierra, la purificación del agua y la absorción de carbono. 
Debemos cuidar la Amazonía de los peligros que la acechan: tala 
indiscriminada, minería ilegal, derrame de petróleo y el cambio climático.

Las actividades de aprovechamiento sostenible son posibles debido 
a que en la Amazonía hay cada vez más áreas naturales protegidas y 
más productos puestos en valor. 

Uno de ellos, de gran aceptación en el mercado internacional, es el 
cacao. La producción de cacao contribuye con la conservación de 
más de medio millón de hectáreas de bosques amazónicos.



112 113PUENTE AL FUTURO 25 / Raúl Diez Canseco Terry

50AÑOS

El modelo de producción del cacao no debe ser por deforestación, sino 
de pago por logros; es decir, los agricultores reciben financiamiento 
bajo la condición de no deforestar y, por el contrario, restauran suelos 
degradados mediante sistemas agroforestales de cacao.

Este modelo de negocio brinda una mayor flexibilidad y eficiencia para 
aprovechar más áreas de la Amazonía y beneficiar, especialmente, a 
las poblaciones locales menos favorecidas.

Eso lo explicamos en este libro que un equipo multidisciplinario de 
investigadores científicos, convocados por el Fondo Editorial de USIL, 
ha hecho para promover las bondades del cacao peruano.

Hoy, el cacao del Perú es reconocido por su calidad, y los chocolates 
que con él se preparan han sido calificados como los mejores del 
mundo. Debemos sentirnos orgullosos de que los chocolates que se 
producen en el Perú se encuentran hoy a la par que los producidos en 
Bélgica, Suiza y Francia.

Hace unas semanas, cuando llegamos a Pucallpa para proponer el 
reto de realizar el Récord Guinness de “La degustación de chocolate 
más grande del mundo”, sinteticé algunas de las cosas que debemos 
hacer desde el Gobierno, pero también desde la empresa privada y las 
universidades, para promover el cacao.

El cacao es el único cultivo que ha logrado vencer a la coca como 
producto agrícola alternativo. No hay otro que pueda competir en  
el campo.

 Para potenciar el cacao, mis queridos amigos de Ucayali, se requiere:

Implementar el sembrío de parcelas demostrativas con sistema de 
riego por goteo.

Instalar y mantener más viveros forestales con semillas de calidad.

Un plan para reforestar Ucayali con plantaciones de cacao.

Desarrollar cursos-talleres sobre el impacto del cambio climático.

Acercar la universidad al campo para mejorar el manejo de la cosecha 
y poscosecha del grano de cacao.

Mejorar los procesos de certificación de suelos de acuerdo con las 
exigencias del mercado.

Apoyar a las organizaciones de cacaoteros a formular sus herramientas 
de gestión.

Si juntos, empresa privada, Estado y universidad, nos damos la mano, 
estoy seguro de que no nos para nadie.

¡Viva el cacao de la selva!

¡Viva Pucallpa!

¡Viva Ucayali!

¡Viva el Perú!
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“Rol de la empresa privada en el Perú”
SUSTAINABILITY FORUM 

Cámara de Comercio Americana (AmCham)
(San Isidro, 21 de agosto de 2018)

El sector privado ha sido visto siempre por el papel que desempeña en 
el desarrollo de la economía de un país.

El sector privado, en efecto, es el principal generador de empleo e 
inversión. Fomenta el crecimiento económico y, con ello, contribuye a 
la reducción de la pobreza.

Pero lo que quiero proponer hoy es una mirada diferente al rol del 
sector privado en el Perú: ¿puede la empresa privada contribuir al 
bienestar social?, ¿debe hacerlo?, ¿cómo?

En un país con tantas necesidades, como el Perú, bien cabe 
preguntarse qué más podemos hacer las empresas privadas para 
mejorar la calidad de vida de los peruanos.

Para responder esta pregunta, primero déjenme contarles qué estamos 
haciendo desde nuestro sector y cómo hemos llegado a empaquetar 
una propuesta que hoy se las comparto.

Desde hace unos años, la Universidad San Ignacio de Loyola viene 
asumiendo diversos Récords Guinness.

Hicimos los platos más grandes del mundo con la quinua en Miami 
(2015), el rocoto en Arequipa (2016), la aceituna en Tacna (2017), la 
papa en Cusco (2018) y, recientemente, el cacao en Pucallpa (2018) y 
el aguaje en Iquitos (2018).

Los Récords Guinness son una oportunidad, una ventana que nos 
permite, en realidad, realizar una misión mayor, que es colocar 
nuestros recursos naturales en los ojos del mundo.

Buscamos promover lo mejor de cada región con el ánimo de ayudar 
a productores locales, a la cadena de servicios de la gastronomía y a 
los exportadores, a generar una sinergia positiva que ayude a impulsar 
la economía regional.

Porque los productos que utilizamos para organizar estas actividades 
los compramos en las propias regiones.

Así conocimos en Cusco a la Comunidad Campesina de Occopata, 
que nos proporcionó la papa que necesitamos para preparar la causa 
rellena más grande del mundo.

Ellos son conocidos como “Los guardianes de la papa” porque 
siembran y preservan más de 600 variedades en su comunidad.

Cuando me enteré de esto, quise conocerlos, así que me fui a verlos. 

Occopata está ubicada a 40 minutos del Cusco, camino a Espinar, a 
unos 3900 metros sobre el nivel del mar.

Cuando llegué, vimos que, a pesar de estar cerca de Cusco y a pesar 
del canon que maneja la región con el gas de Camisea, la comunidad 
sigue siendo pobre y con grandes necesidades.

No hay agua potable; entonces, los niños se enferman o tienen 
parásitos. Y esto no les permite absorber íntegramente el alimento. En 
consecuencia, padecen desnutrición. 

Ustedes deben imaginarse lo que es vivir en comunidades altoandinas 
abandonadas.

Con esta realidad que nos lacera el alma, de la preocupación pasamos a 
la acción. No podíamos permanecer impasibles ante tanta necesidad.

Surgió, entonces, la propuesta de “Adopta tu comunidad”: una forma 
de llegar directamente a comunidades de peruanos y ayudarlos a 
superar las grandes necesidades que tienen.

“Adopta tu comunidad” es una mirada al hermano que requiere una 
mano para salir adelante. Es identificar el lugar, medir los indicadores 
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de base y trabajar, de manera concreta y sostenible, un plan de 
cinco años, en salud, nutrición y educación, para volver a medir los 
resultados.

El Perú depende de nosotros. La tarea de sacarlo adelante depende 
de nuestros gobernantes, pero también de todos nosotros.

Tenemos una responsabilidad ética con los que menos tienen que no 
podemos eludir.

La realidad de los últimos años es que hemos crecido económicamente, 
pero nos falta hacerlo socialmente.

Actualmente, en nuestro país, el 43,5% de los niños de 0 a 3 años 
sufre de anemia.

En la zona rural, el problema es más serio: 51% de niños entre 0 y 3 
años padece anemia.

Estamos hablando de 1.6 millones de niños menores de 3 años 
anémicos a nivel nacional y de 410 mil niños menores de 5 años que 
presentan desnutrición crónica.

Con estas cifras, los niños de Occopata, y de miles de comunidades 
como ella que existen en nuestro país, difícilmente pueden tener 
mejores oportunidades para encarar la vida.

Es por eso que apelo a que activemos, todos, nuestro espíritu solidario.

Felizmente, el mundo ha empezado a cambiar su chip.

Cada vez somos más sensibles y menos complacientes con los 
problemas globales de la humanidad: la pobreza extrema, las 
enfermedades, la contaminación ambiental.

La raíz de muchos de estos problemas está en la falta de oportunidades 
para las personas más vulnerables.

El rol de la organización empresarial ha cambiado. El sector privado 
no puede ser ajeno a lo que pasa alrededor. 

Generar riqueza, puestos de trabajo y bienes y servicios es el medio. 

El fin es contribuir a generar seres humanos empleados y satisfechos.

El trabajo dignifica a quien lo tiene y ennoblece a quien lo crea y ofrece.

Invertir en mejorar la calidad de vida de las comunidades pobres es 
crear “valor compartido”.

Queridos amigos, el éxito empresarial no puede estar desconectado 
del desarrollo social.

Queremos mejorar las competencias de los habitantes de Occopata 
para que no solo mejoren sus indicadores sociales, sino para que 
desarrollen ideas de negocio y puedan salir adelante.

Occopata puede convertirse en un pueblo turístico, ecológico, 
vivencial, sostenible en el tiempo.

Un pueblo que aproveche las 600 variedades de papa que cultiva y 
les agregue valor a través de una propuesta gastronómica innovadora, 
orgánica.

Para ello se requiere que los líderes y ejecutivos del sector privado 
desarrollen nuevas habilidades y conocimientos. 

Mirar más profundamente las necesidades de la sociedad y generar 
no solo utilidades, sino una nueva relación con la sociedad, con 
beneficios tangibles para todos.

No es reputación lo que en este caso se busca, sino legitimidad social, 
un círculo virtuoso entre empresa y comunidad. 

Eso es “Adopta una comunidad”. Es crear valor compartido.

El primer artículo de la Constitución señala que “La defensa de la 
persona humana y el respeto de su dignidad son el fin supremo de la 
sociedad y del Estado”.
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Aquí tenemos una manera concreta de defender la persona humana 
y respetar su dignidad.

Mi punto es: no solo hay que generar valor; también hay que saber 
compartirlo.

No hay mejor recurso para una nación que un recurso humano bien 
saludable y bien educado.

Asumamos este concepto nuevo de crear valor compartido, “Adopta 
una comunidad”, para lograr un país digno con seres felices viviendo 
en sano equilibrio y paz. 

¡Muchas gracias!

PROGRAMA MUJER EMPRESARIA
SEGUNDA EDICIÓN 

(Lima Norte, 7 de setiembre de 2018)

Queridas mujeres emprendedoras,

Estoy muy contento y agradecido de estar aquí hoy, con ustedes, 
presentando la segunda edición de uno de los programas de 
responsabilidad social más motivadores que tenemos en la Corporación 
Educativa San Ignacio de Loyola, y cuya visión compartimos con 
Cálidda, la empresa de gas natural de Lima y Callao.

Y digo que es uno de los programas más motivadores porque lo 
que uno siente cuando viene a Lima Norte, y recorre sus calles, sus 
mercados y sus centros comerciales, es el espíritu emprendedor de la 
mujer peruana, el mismo espíritu que ayudó a frenar las necesidades 
de sus familias.

No tuvieron agua y se organizaron para reclamarle al Estado servicios 
de agua y saneamiento.

No tuvieron luz y se organizaron en comités para pedirles a las 
empresas eléctricas que pusieran el servicio.

No tuvieron pistas ni veredas y se organizaron para reclamarle a la 
autoridad que hiciera esas obras. 

La organización social es la fortaleza que las ha llevado a solucionar 
muchas cosas.

Y cuando hubo el fenómeno El Niño, y los problemas económicos 
generaron hiperinflación y la plata no alcanzaba, se organizaron y 
crearon los comedores populares.

Ustedes ayudaron no solo a sus familias. Ayudaron a todo el país al 
solucionar el problema del hambre.
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Violeta Correa, esa gran mujer aliada de Fernando Belaunde, me llevó 
a trabajar a las cocinas familiares –como se llamaban entonces–, y me 
pidió que la apoyara en esa tarea.

Por eso, este programa de “Mujer Empresaria” me enorgullece 
doblemente. Porque conozco de cerca el potencial de organización 
que tiene la mujer peruana y porque estoy seguro de que, con un poco 
de asesoramiento y capacitación, ustedes darán el salto hacia lo que 
siempre han soñado: la independencia económica.

Una vez organizadas, viene un segundo reto: crecer.

Los comedores solucionaron el problema del hambre, pero, de 
inmediato, ustedes han pensado en hacer algo para aumentar sus 
ingresos.

En el Perú, el espíritu de emprender para abrir un nuevo negocio, 
señalan los estudios, está más desarrollado en ustedes: las mujeres.   

¡El espíritu emprendedor en nuestro país tiene rostro de mujer!

Es impresionante la cantidad de negocios que existen actualmente 
dirigidos y administrados por mujeres: restaurantes, panaderías, 
confecciones, peluquerías, gimnasios, tiendas, venta de productos de 
belleza, fiestas infantiles, movilidad, etc.

Un estudio publicado en agosto de 2017 por la Fundación 
BBVA Microfinanzas afirma que en nuestro país existen mujeres 
emprendedoras gracias a los microcréditos, que les permiten 
una mejora en sus condiciones de vida y contribuyen al desarrollo 
económico de su familia y su comunidad.

Una cuarta parte de la fuerza laboral del Perú está en los 
microemprendedores. La mitad de ellos son mujeres, cabezas de 
familia.

Según la Octava Conferencia Anual de la Red de Mujeres 
Emprendedoras, convocada por la empresa Dell, de las 50 mejores 
ciudades para que las mujeres puedan emprender, dos se encuentran 
en América del Sur: Sao Paulo y Lima.

Todos los estudios indican que para potenciar los emprendimientos 
de las mujeres se necesita desarrollar programas específicos de 
formación en negocios, servicios profesionales de mentoría y mejores 
sistemas de financiación.

Eso fue lo que hicimos el año pasado en la primera edición de “Mujer 
Empresaria”.

Capacitamos a mujeres líderes de los comedores populares en temas 
como administración, gastronomía, nutrición y habilidades blandas.

Un jurado calificador escogió los tres mejores planes de negocio, y 
financiamos los proyectos. Además, otorgamos becas integrales de 
estudios en un Diplomado de Gestión de Empresas del Instituto de 
Emprendedores USIL.

Las mujeres no quieren que les regalen pescado. Quieren tan solo que 
les enseñen a pescar.

Felicito a los organizadores de este maravilloso programa “Mujer 
Empresaria”, proyecto del área de Responsabilidad Social de la 
Corporación Educativa San Ignacio de Loyola, en alianza con la 
empresa Cálidda.

Y declaro inaugurada oficialmente esta segunda edición.

¡Adelante, emprendedoras!

¡Muchísimas gracias!  
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En Raúl Diez Canseco sobresalen tres 
facetas: la política, la empresarial y la 
familiar. A propósito del lanzamiento 
de sus memorias –publicadas en 
enero y reeditadas por Planeta en 
julio–, hacemos un repaso por los 
hitos de su vida.

Por Ricardo Sánchez

Raúl Diez Canseco Terry siempre fue 
un tipo inquieto. Por eso resulta natural 
que, a los setenta años, haya decidido 

publicar su autobiografía titulada Siempre adelante. Según cuenta, lo 
motivó la idea de que «otros no cometan los mismos errores que yo, o, 
en todo caso, aprendan de los aciertos que pude haber tenido».

Además de contar su historia, su libro puede leerse como una 
narración de los últimos treinta y cinco años del Perú. De los 
grandes cambios sociales, políticos y económicos que hemos 
vivido o, más bien, sobrevivido. Como empresario y político, Raúl 
Diez Canseco ha jugado un rol relevante en muchos de ellos. Entre 
otras cosas, importó franquicias internacionales durante los años 
del terrorismo y la hiperinflación, fue diputado del Congreso que 
cerró Fujimori y vicepresidente del primer gobierno electo tras la  
recuperación de la democracia.

Diez Canseco Terry: 
un hombre con historia

13 de setiembre de 2018 
Revista Cosas

Y al leer sobre su familia, bien podríamos remitirnos a los últimos 
sesenta años de nuestra historia. Por el lado materno, Raúl es sobrino 
de Fernando Belaunde Terry, ex presidente de la República y fundador 
de Acción Popular (AP). Sus primeros recuerdos del «tío Fernando» 
giran en torno a cómo era mencionado en el círculo familiar: como 
el hombre que, a los cincuenta años, postuló a la presidencia y, sin 
mayores recursos, «conquistó el corazón de la gente, recorrió el Perú y 
se involucró en él». Las sobremesas de los almuerzos familiares fueron 
para Raúl un espacio privilegiado para aprender «sobre el poder 
y el arte de gobernar». «He escuchado de los labios del presidente 
Belaunde cómo conquistar el país», dice haciendo un guiño a La 
conquista del Perú por los peruanos, libro escrito por Belaunde que 
aún sirve como ideario de AP.

Esta foto es de cuando iniciaba sus 
estudios universitarios, en 1967. Ingresó a 
la carrera de Economía en la Universidad 
del Pacífico, luego de viajar por la 
Amazonía como asistente de topografía.

«Él fue un poeta de la historia, porque 
dijo la palabra adecuada en el momento 

oportuno», dice sobre su tío, el ex 
presidente Fernando Belaunde. En 

la foto también aparece la entonces 
primera dama Violeta Correa.
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Es debido a esa carga ideológica que Raúl no esquivó el servicio militar 
y se integró a la Marina de Guerra, con la que recorrió varios puertos 
del país; y luego, cuando no consiguió ingresar a la Universidad del 
Pacífico en el primer intento, cruzó nuestra Amazonía como asistente 
de topografía en la construcción de la Carretera Marginal de la Selva.

Necesidad y oportunidad
Tras estas experiencias volvió a Lima y consiguió ingresar a la carrera 
de Economía en la Universidad del Pacífico. Sin embargo, su familia 
comenzó a sufrir dificultades económicas. Su padre, Julio Raúl, quien 
trabajaba como gerente general de Galletas Fénix, perdió el puesto. 
Entonces, a los veinte años, Raúl empezó a dictar clases vacacionales 
de matemáticas en el garaje de su casa; y al año siguiente, en 1969, 
decidió fundar la Academia San Ignacio de Loyola. La bautizó con ese 
nombre como agradecimiento a los padres jesuitas que lo educaron, 
le abrieron las puertas de sus colegios para reclutar alumnos y le 
cedieron gratuitamente salas de retiro para dar clases. «Has sido 
alumno jesuita, también tu papá y tu abuelo, de modo que aquí nadie 
te va a cobrar», le dijeron.

Al negocio le fue tan bien que, 
en poco más de un año, el apoyo 
de los jesuitas no alcanzaba 
para alojar a todos sus alumnos 
inscritos, así que tuvieron que 
mudarse a su primer local. 
«Esto es algo que nunca he 
contado, pero para alquilarlo 
necesitábamos una garantía», nos 
cuenta Diez Canseco. «¡Y no tenía 
de dónde sacarla! Nadie me iba a 
dar un préstamo así nomás, ¡era 
un mocoso de veintiún años!». 

Con el mítico Coronel Harland 
Sanders, fundador de KFC, en 1979. 
Diez Canseco trajo esta franquicia al 

Perú en 1981.

Fue así que buscó a un pariente con recursos para pedirle el dinero 
que necesitaba. «¿Dónde tengo que firmar?», le dijo este. «Le pregunté 
si no iba a leer el cheque y me dijo que no. ¡Me dio la confianza!», 
recuerda Raúl.

Ese pequeño emprendimiento se transformó con el tiempo en la 
Corporación Educativa Universidad San Ignacio de Loyola (USIL). 
Desde ella, Diez Canseco dirige actualmente cuatro instituciones 
educativas que cubren desde la formación preescolar hasta los 
estudios de posgrado, y que cuentan con sedes en varias ciudades del 
Perú. «El emprendedor nace por necesidad y se hace por oportunidad. 
Y eso es lo que me pasó a mí. Hay que tener claro qué se quiere hacer 
y meterle fuerza y pasión. Y eso no es plata, eso es actitud», sostiene 
convencido.

Con el capital obtenido en ese rubro, Diez Canseco trajo al Perú el 
entonces innovador modelo de negocio de las franquicias. En 1981 
abrió el primer KFC en Lima, y luego trajo también las franquicias 
de Burger King y Pizza Hut. Actualmente, se ha alejado de los fast 
food, pero, en su momento, sus conocimientos sobre este nicho lo 
llevaron a iniciar su carrera política. «Violeta Correa –segunda esposa 
del presidente Belaunde– me invitó a trabajar en los comedores 
populares. En esa época yo estaba inscrito en AP, pero no era una 
persona políticamente activa», comenta.

Luego de esa experiencia, Belaunde lo convocó para ser miembro 
de la comisión que renovaría el partido, en 1985. Desde entonces, 
Diez Canseco ha sido diputado (por el Fredemo, desde 1990 hasta 
la disolución del Congreso, en abril de 1992), secretario general de 
AP (entre 1993 y 1995), candidato a la Alcaldía de Lima (por AP, en 
1993) y a la Presidencia de la República (en 1995, también por AP); 
además, ha sido ministro de Estado (en dos oportunidades durante 
el gobierno de Alejandro Toledo) y vicepresidente de la República 
(también durante el gobierno de Toledo).
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Diez años de litigio
Luego de renunciar al cargo de vicepresidente de la República, para 
el que Toledo lo convocó debido a su «arraigo con los jóvenes», Diez 
Canseco se alejó de la política para concentrarse en su faceta como 
empresario en el rubro educativo. «Me demoró diez años limpiar 
mi nombre de esas acusaciones falsas. Fue todo un proceso, que 
subió y bajó de instancias. No fue una cosa de un día para otro, una 
conversada… nada», recalca al recordar el episodio por el que decidió 
dejar su cargo.

Según Diez Canseco, años después de que el problema se resolviera 
judicialmente, un agente del Servicio de Inteligencia lo buscó y le reveló 
arrepentido que, por órdenes superiores, lo había seguido y espiado. 
«Me dijo que fue una misión oficial», cuenta Diez Canseco en sus 
memorias. «Me di cuenta de que tenía adversarios dentro del gobierno 
que me querían alejar del entorno del presidente para debilitarlo».

Durante nuestra conversación menciona cómo Alejandro Toledo fue 
«alejándose del camino». «Esas cosas que hizo nos sorprendieron a 
todos», agrega Diez Canseco. «Y ahora él (Toledo) debe ir preso, sin 
duda».

De vuelta a la agenda
Poco a poco, Raúl Diez Canseco ha reaparecido en el día a día de 
Acción Popular. «No podemos quedarnos de brazos cruzados con lo 
que estamos viviendo ahora y dejar que la gente piense que la política 
es sinónimo de corrupción», dice. «No es posible que Belaunde 

Raúl Diez Canseco 
Terry tiene seis hijos 
y siete nietos. «Una 
familia numerosa y 

unida», afirma.
me haya preparado para algo y no cumplirle». De momento, el ex 
vicepresidente no ocupa ningún cargo oficial dentro de AP. «Tengo 
la suerte de ser invitado a algunas reuniones», explica. «Estuve muy 
vinculado a la candidatura de Alfredo Barnechea. No solo en la 
elección interna, sino en toda la campaña. Y ahora lo estoy, con mucha 
esperanza y fervor, con Jorge Muñoz para la Alcaldía de Lima».

Como buen emprendedor, Diez Canseco ve la crisis en la que estamos 
metidos debido a la corrupción como una oportunidad. «Hemos caído 
tan bajo que solo nos queda levantarnos», señala. «Tal vez peco de 
optimista, pero siento que tenemos un presidente, ahora sí, que ha 
tomado al toro por las astas y tratará de reformar el sistema judicial, 
que es la esencia de la democracia».

Para Diez Canseco, que Martín Vizcarra no haya sido elegido es una 
ventaja, pues llega «sin ninguna componenda o acuerdo con nadie». 
Tiene confianza en el presidente de la República por el trato que tuvo 
con Vizcarra cuando este era presidente regional de Moquegua. «Un 
día me lo encontré cuando él ya era vicepresidente y le dije que no 
se alejara de la agenda, pero él me decía que no había cómo estar 
cerca. Parece que sentía que nadie 
lo escuchaba, que no podía avanzar. 
Creo que por eso decidió pedir que 
se le mandara a Canadá».

En familia
Pese a las múltiples tareas que realiza, 
Raúl padre siempre busca compartir 
un tiempo con su hijo Raúl. «Ahora 
estamos juntos, y eso me pone feliz 
y orgulloso», reveló Diez Canseco en 
su más reciente cumpleaños, el 23 
de enero. «Él estuvo ayudándonos 
mucho al traernos ideas con mirada 
a futuro. Pero ahora está involucrado 
en otros temas», explica. El hecho 
de que Raúl hijo haya realizado un 
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documental en honor a la trayectoria de su padre, y que de nombre le 
haya puesto Raúl al tercer hijo que tiene con su esposa, Ximena Miró 
Quesada, son cosas que lo llenan de orgullo.

Por su parte, hoy Luciana de la Fuente está involucrada en la creación 
de un grupo de carreras para la USIL en los rubros de la nutrición y 
la medicina funcional. «Ella es un pilar de fortaleza, un aliciente en 
todo lo que hacemos, porque nos ha dado el aire de la esperanza de 
la juventud», confiesa Raúl. «Personalmente, ella estuvo en mis años 
más dramáticos… Con ella aprendí que no hay que detenerse en los 
agravios. Que hay que saber perdonar, pero no olvidar», cuenta en su 
autobiografía.

Raúl es padre de seis hijos: con 
Luciana tuvo a Ignacio y Cristóbal 
(los más pequeños, de ocho y diez 
años, respectivamente), y con su 
ex esposa, Jana María Hartinger, 
tuvo a los mayores, Raúl, Jana, 
Pamela y Milagros. Además, es 
abuelo de siete nietos. «Los más 
chiquitos dentro de mi familia son 
los alicientes permanentes en 
mi vida», reflexiona. «Es el nuevo 
combustible en esta etapa, en la 
que pienso que aún hay mucho 
por hacer».

 Con su esposa, Luciana de la Fuente. 
«Ella estuvo a mi lado en mis años más 
dramáticos», asegura Raúl.

II CONGRESO INTERNACIONAL DE 
ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS 

CINADE 2018
(Andahuaylas, del 26 al 28 de setiembre de 2018)

Buenas noches, 

Muchas gracias por haberme invitado a compartir con ustedes esta 
noche y estar aquí, en el II Congreso Internacional de Administración de 
Empresas - CINADE Andahuaylas 2018, organizado por la Universidad 
José María Arguedas.

Acabo de regresar de un viaje a Nueva York, donde hemos presentado 
una propuesta educativa que une dos activos en uno solo: la 
gastronomía peruana y la Internet.

El resultado es una nueva manera de aprender. Un aula sin muros, 
moderna, donde la tecnología y la fortaleza que tenemos en 
agrobiodiversidad y diversidad cultural nos pueden abrir las puertas al 
mundo de manera maravillosa.

Hemos creado el primer curso profesional de gastronomía peruana 
online para aprender cocina peruana a través de una plataforma digital.

Esto es parte de un enorme esfuerzo que está haciendo San Ignacio 
de Loyola para transformar la educación superior y llevarla al nivel de 
lo que vivimos hoy en el mundo. La Cuarta Revolución Industrial o la 
Era de la Tecnología, la automatización y el Internet de las Cosas.

Hay diversos estudios que señalan –como el del Foro Económico 
Mundial– que, para el 2015, que está a la vuelta de la esquina, la 
mitad de los trabajos que realizan los seres humanos en el mundo 
desarrollado será hecho por máquinas.

No hace mucho salió la noticia de la rentabilidad superior, respecto a 
los cocineros, que tienen las máquinas preparadoras de sándwiches. 
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Uno va a un restaurante, selecciona su menú en una tablet, y un robot 
prepara el sándwich que usted escogió.

Ese robot nunca se cansa, no se niega a trabajar feriados y domingos. 
Y si no falla la electricidad, puede trabajar las 24 horas seguidas. No 
pide vacaciones ni aumento de salario.

La automatización de los procesos es algo que veremos en los 
próximos años. Los que se resistan a este cambio de paradigma 
desaparecerán.

Miren lo que pasó con la tienda que alquilaba videos, y lo que está 
ocurriendo con el cine: Netflix lo está matando.

El correo electrónico desplazó a las oficinas postales y mató al cartero.

Los taxis en diferentes partes del mundo han hecho huelga por la 
competencia de Uber, que ya viene probando ¡servicios de autos sin 
chofer!        

Los hoteles podrían desaparecer si sigue creciendo Airbnb.

Estos datos no son para asustarnos. Todo lo contrario, necesitamos 
saber lo que ya está aquí y prepararnos para ese nuevo mundo.

El Perú tiene una oportunidad en este nuevo escenario, a condición 
de que el sistema educativo entienda que debemos enseñar a resolver 
problemas, antes que a crearlos.

Que debemos trabajar en equipo, antes que destacar logros 
individuales; que necesitamos desarrollar nuestro pensamiento crítico, 
nuestra comunicación y nuestra capacidad para trabajar a presión y 
elevar nuestro nivel de tolerancia.

Mientras el mundo avanza hacia la tecnologización, el Perú tiene una 
oportunidad. Pero, para ello, debemos convencernos de tres cosas: 
mejorar la educación, incentivando la investigación, la ciencia y la 
tecnología; proveer atención primaria de salud y potenciar nuestro 
espíritu emprendedor.

Somos el país con mayor biodiversidad del planeta. La papa de 
Andahuaylas es reconocida por su variedad y sabor. Y sé que se 
están haciendo grandes esfuerzos en varias comunidades por 
su conservación. Lo que corresponde ahora es avanzar hacia su 
industrialización.

Veamos ahora un poco las cifras de las exportaciones del departamento 
de Apurímac.

A junio de este año, alcanzaron los 244.1 millones de dólares, superior 
en 13% al año pasado. Este resultado se explica por el aumento de las 
exportaciones de productos tradicionales (13%), pero también de los 
no tradicionales (73,3%).

La minería explica el crecimiento de las exportaciones tradicionales 
(cobre y oro), que se vende a mercados de Asia principalmente: China 
(67,6%), Corea del Sur (13,6%) y Japón (11,6%).

En el caso de las exportaciones no tradicionales, la expansión estuvo 
asociada a la exportación de productos agropecuarios, como arvejas 
y espárragos en conserva. La papa no tuvo un buen momento.

Esta es una región de contrastes, con amplia gama de productos, 
debido a sus diversos pisos ecológicos, con enormes potencialidades 
y una gran riqueza en germoplasmas en muchas especies nativas, 
muchas de ellas aprovechables para la alimentación y la industria.

En resumen, aquí hay minerales estratégicos para el desarrollo, 
productos agrícolas competitivos, recursos hídricos en las alturas, una 
flora y fauna silvestre muy variada.

Para que todos estos recursos florezcan, sin embargo, y se genere 
valor, pero valor compartido con todos, se requieren dos cosas: 
tecnología e inversiones.

Sin inversión y estímulo no hay desarrollo a largo plazo. Y sin capital 
financiero no es posible aprovechar los valiosos recursos naturales.

¿Cuál es el papel de la universidad, entonces? Hacer investigación 
y generar conocimiento para que las fuerzas vivas de la sociedad 
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puedan generar, con el apoyo del Estado, un círculo virtuoso, una 
sinergia del desarrollo que una Estado, universidad y empresa privada.

Unidad, queridos andahuaylinos. Esa es la otra condición del 
desarrollo. Unidad en la diversidad. Unidad en la hermandad.

Me comentaron hace poco que una alta autoridad de aquí fue a Lima 
para solicitar al Ministerio de Educación que construya un Colegio 
Mayor en la región Apurímac. El ministro dijo “ok, no hay problema”, 
y cuando salió la resolución para que se haga en Andahuaylas, se 
opuso Abancay, o viceversa. Y se desató un lío tremendo porque la 
otra provincia reclamó que también quería un Colegio Mayor en su 
zona. Al final, el colegio tuvo que hacerse a mitad de camino entre 
ambas provincias. Hermandad, queridos andahuaylinos, hermandad.

Debemos superar todas esas barreras y carencias que impiden 
posicionarnos como sociedad.

Debemos apostar por un desarrollo humano equitativo y sostenible. 
Esto pasa por reconocer los siguientes corredores económicos del 
desarrollo:

Abancay - Grau - Cotabambas

Abancay - Andahuaylas - Chincheros

Abancay - Aymaraes

Abancay - Antabamba

Abancay - Palpacachi - Cotabambas

Andahuaylas - Pampachiri

Ahora que estamos próximos a cambiar de autoridades regionales 
y municipales, exijamos que se cumpla con el Plan de Desarrollo 
Concertado de Apurímac, que básicamente dice lo siguiente:

-  Priorización de la inversión para el aumento de la cobertura de 
servicios de agua y saneamiento en zonas periurbanas y rurales.

-  Priorización presupuestal para proyectos de desarrollo social en 
educación, salud y seguridad alimentaria.

-  Reducción de la desnutrición crónica en menores de 5 años de 
edad.

-  Priorización de la atención sanitaria a madre y niño.

-  Fortalecimiento del sistema educativo regional y mejoramiento 
de la calidad educativa con incremento de indicadores de los 
programas estratégicos de logros de aprendizaje. 

-  Educación intercultural trilingüe: español, quechua e inglés, 
para forjar una identidad regional y aportar al desarrollo y a la 
globalización.

En el campo económico debemos, igualmente, concentrarnos en:

-  Inversión productiva y generación de empleo.

-  Inversiones privadas con responsabilidad social y respeto del 
medio ambiente.

-  Integración económica, productividad y rentabilidad de la actividad 
agraria.

-  Seguridad alimentaria, corredores económicos y cadenas 
productivas.

-  Saneamiento físico legal de la propiedad de las tierras para la 
capitalización del recurso y para prevenir los conflictos comunales.

-  Competitividad, productividad y formalización de la actividad 
económica.

Antes de terminar, quisiera decirles algo breve respecto a uno de los 
programas que acogimos con gran éxito en la Universidad San Ignacio 
de Loyola, en Lima, del que nos sentimos muy orgullosos: Beca 18.

El país tiene hoy un contingente de jóvenes de todo el país que se 
preparan para la vida.
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Es el recurso humano que, hoy en día, sabe que estamos ante un 
mundo cambiante, competitivo y global, y que debe preocuparse por 
su formación.

Por esta razón, es fundamental el mejoramiento, mantenimiento y 
garantía de la calidad de la educación superior, así como lograr que 
cada vez más jóvenes puedan tener mayor acceso a ella.

Más de 3200 jóvenes becarios universitarios y técnicos profesionales 
estudian con nosotros gracias a este programa del Estado.

Los que ingresaron a nuestra universidad y a nuestro instituto técnico 
lo hicieron por decisión propia.

Ellos han abierto el camino para muchos otros. Porque un país que 
educa a su gente apuesta de manera segura por el crecimiento y el 
desarrollo de todos.

Y yo estoy convencido de que, en el Perú, el talento existe. Solo hay 
que salir a buscarlo.

¡Muchas gracias!

“RETOS PARA EL CRECIMIENTO 
Y DESARROLLO ECONÓMICO 

SOSTENIBLE PARA LA 
PROSPERIDAD DEL PAÍS” 

XVIII Congreso Nacional de Estudiantes 
de Economía - CONEE

(Pucallpa, 5 de noviembre de 2018) 

Estamos a escasos tres años de celebrar el Bicentenario de la 
Independencia. Doscientos años en que los peruanos hemos 
experimentado diversas fórmulas de gobierno y diversos modelos 
económicos.

El resultado no es desalentador, pero pudimos haber tenido mejores 
indicadores si con la independencia hubiéramos creado una República 
de ciudadanos, y no solo un sistema autónomo de gobierno.

Si desde el primer momento hubiéramos sembrado las bases de un 
Perú educado, un Perú con una justicia proba y con una clase dirigente 
identificada con nuestras raíces, otros habrían sido los resultados.

Pero estamos aquí, rumbo a los 200 años de independencia. Y en esta 
tarde haremos un breve recorrido por las características de nuestro 
país, sus límites y sus potencialidades para salir adelante.

El aprovechamiento de nuestros recursos naturales ofrece múltiples 
oportunidades para un desarrollo sostenible. Un desarrollo que no 
deprede ni contamine, sino que contribuya al desarrollo de todos, en 
especial de nuestra gente que vive alrededor de esos mismos recursos.

De los 117 biomas mundiales, el Perú tiene 84 en diversas ecorregiones, 
así como ricos ecosistemas marinos variados en especies.
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La diversidad cultural y étnica aporta valiosos conocimientos 
ancestrales respecto a los usos y propiedades de los recursos 
genéticos y de las especies de flora y fauna.

Nuestra agrobiodiversidad nos convierte en una despensa y laboratorio 
del mundo, con uno de los más valiosos patrimonios naturales y 
culturales. Por otro lado, el turismo cultural de naturaleza o aventuras, 
así como el gastronómico, son actividades que han ido cobrando 
importancia en el país.

Este rico patrimonio ecosistémico, genético y biológico abre una 
ventana de oportunidades para nuevos rubros económicos que 
generen empleo, como:

La ecoinnovación, el biocomercio, el ecoturismo, la gastronomía, la 
medicina tradicional y el desarrollo de nuevos nichos de competitividad 
internacional que el Perú está aprovechando cada vez más.

Para poner en valor todo este potencial económico, necesitamos 
invertir de manera decidida en políticas de investigación y desarrollo 
(I+D) desde el sector público y privado.

Gestionar estos nuevos conocimientos científicos permitirá, a su 
vez, el desarrollo de centros de conocimiento y nuevos nichos de 
mercado, teniendo como destinatario no solo el mercado interno, sino 
las diversas regiones del mundo.

Nuestras potencialidades para encaminarnos como nación hacia un 
desarrollo sostenible son las siguientes:

ECONOMÍA SOSTENIBLE 

Los peruanos hemos aprendido economía a golpes y tropezones, 
como se dice. Logramos controlar los procesos hiperinflacionarios del 
pasado. Y durante los últimos 19 años hemos crecido sostenidamente. 
En algunos periodos más que en otros. Nuestras reservas se han 
quintuplicado en esta etapa.

Tenemos una economía abierta, 19 tratados de libre comercio 
con el mundo. Y nuestra canasta exportadora es diversificada 
proporcionalmente: 25% le vendemos a Estados Unidos, 25% al Asia, 
25% a Europa y 25% al resto de América Latina.

Hoy tenemos tratados de libre comercio con Estados Unidos, Canadá, 
China, Singapur, Corea del Sur y México, Japón, Tailandia y la Unión 
Europea.

Somos miembros de la Asia Pacific Economic Cooperation (APEC), 
que reúne a las economías y Estados de la mayor zona comercial del 
planeta. Más de la mitad del comercio mundial circula hoy en este 
espacio, y el Perú tiene una posición geopolítica importantísima que 
debemos aprovechar. Esta es nuestra ventaja geográfica.

La Alianza del Pacífico, formada por México, Colombia, Chile y Perú, 
es la octava economía del mundo. En conjunto, esta zona agrupa un 
PBI (producto bruto interno) acumulado de 1950 millones de dólares.

MAR RICO EN ESPECIES

El mar es fuente de nuestra seguridad alimentaria. Según la FAO, en 
nuestro mar tenemos 220 especies hidrobiológicas de pesca diaria. 
De ellas, 80% son peces, 17% invertebrados y 2% otros recursos.

Tenemos 200 caletas pesqueras a lo largo del litoral peruano que 
llevan el alimento a los mercados y, de aquí, a las mesas de todos los 
peruanos.

Somos uno de los mayores productores de harina de pescado del 
mundo. Nuestro principal comprador es China, seguido de Alemania, 
Japón, Taiwán y Vietnam.

El mar peruano es, junto con la minería, los hidrocarburos, la 
agroexportación y el turismo, una de las principales actividades 
económicas del país.
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RESERVAS DE AGUA LIMPIA

El Perú es considerado como uno de los 10 países con mayor oferta 
hídrica del mundo. Ocupamos el octavo lugar en el ranking de países 
con mayor cantidad de agua.

Nuestra reserva de agua está sustentada en 1007 ríos, 12 201 lagunas 
y 3044 glaciares. Contamos, en total, con más de 2 billones de metros 
cúbicos de agua dulce, lo que representa el 1,89% de la reserva de 
agua del planeta.

EL AGRO Y LOS RECURSOS FORESTALES

Del total de superficie que tiene el territorio peruano, un 16,8% es 
utilizado para la agricultura. Alrededor del 28% de las tierras de cultivo 
permanente del Perú está preparado para la irrigación; el resto son 
tierras de secano, es decir, se riega con lluvias.

El Perú es, también, rico en recursos forestales. Más de la mitad 
del territorio es bosque y posee aproximadamente 10 millones de 
hectáreas con potencial para plantaciones forestales. Somos el 
segundo país con la mayor área amazónica, pulmón ecológico del 
mundo, después de Brasil. 

Manejadas con visión estratégica de largo plazo, las plantaciones 
forestales pueden promover la inversión, generar empleo y riqueza en 
el interior del país, además de reducir la presión por desforestación y 
restaurar áreas degradadas. 

Chile, con 2.8 millones de hectáreas de plantaciones, genera cerca de 
800 mil empleos en el sector y exporta casi 6000 millones de dólares.

Brasil, con 6.5 millones de hectáreas de plantaciones, tiene una 
balanza comercial positiva en el sector de 5700 millones de dólares y 
emplea 5% de su PEA (población económicamente activa) en trabajos 
directos y derivados de la actividad.

PERÚ, PAÍS MEGADIVERSO

Somos un país megadiverso. De los 34 climas que existen en el 
planeta, el Perú, en sus diversos pisos altitudinales, tiene 28.

Podemos producir casi de todo, todo el año, mientras que en otras 
partes del mundo, por razones climatológicas, no lo pueden hacer. 

Estas características de clima nos ponen en una situación de ventaja 
comparativa en relación con Europa, Norteamérica, China, Rusia y 
otras regiones del mundo.

Somos uno de los 12 países que posee el 70% de la biodiversidad 
mundial. Aportamos el 7,8% de las plantas superiores, el 11,2% de 
mamíferos, el 5,7% de reptiles, el 18,6% de aves y el 7,7% de anfibios.

Somos un laboratorio vivo en el que podemos instalar centros 
de investigación y desarrollo, y colocarnos a la vanguardia de la 
biotecnología y la ingeniería genética.

Podemos transformar nuestros recursos naturales, darles valor 
agregado, crear y encadenar cluster especializados y altamente 
productivos, vía centros de producción y de desarrollo e institutos 
tecnológicos, en diversas regiones del país.

Aportamos al mundo alimentos que salvaron a la especie humana del 
hambre, como la papa y el maíz. La quinua, cereal que forma parte 
de la dieta de los astronautas y que hoy ha conquistado los paladares 
más exigentes, se domesticó en nuestras tierras hace miles de años.

Tenemos más de 3800 variedades de papa, 1200 plantas alimenticias 
domesticadas, más de 1400 plantas medicinales; la alpaca y la vicuña 
poseen los pelos más finos y cotizados del mundo para fibras textiles.

Sin embargo, tenemos algunas alertas en el tablero de control que 
debemos resolver, entre ellas, la corrupción, que socava la democracia. 
Según el Banco Mundial, la corrupción genera al menos 1500 millones 
de dólares en sobornos cada año.
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La corrupción es hoy una amenaza transnacional, lo mismo que 
el narcotráfico y el terrorismo. Atraviesa todas las instancias de 
gobierno, todas las instituciones, amenazando las bases mismas de 
la democracia.

La corrupción desestimula la inversión privada, retarda el crecimiento 
e inhibe los esfuerzos para la reducción de la pobreza.

Los líderes políticos fueron elegidos para tomar decisiones en nombre 
del pueblo. Cuando roban, enferman el alma de la gente.

La falta de confianza en el Gobierno deviene, entonces, en inestabilidad 
política, y esta, en inestabilidad económica, lo que acrecienta la falta 
de confianza de los inversionistas.

Ojalá el dinero de la corrupción se invirtiera en educación. Crearíamos 
mejores estudiantes con capacidad para tener mejores oportunidades 
en la vida.

Sociedades más incluyentes y menos complacientes con la corrupción 
crean mejores condiciones para una educación de calidad.

Necesitamos una educación que fomente habilidades y capacidades 
que se adapten a los avances tecnológicos, buscando un equilibrio 
entre las habilidades cognitivas y socioemocionales.

Pero también necesitamos un replanteo moral de la educación que, 
en el futuro, disminuya el impacto de la corrupción.

Los jóvenes como ustedes, que están hoy aquí, deben empezar a 
reclamar por este cambio. Más productividad, más inversión en ciencia 
y tecnología, sí, pero también más calidad moral y valores.

Eso pasa por replantear el sistema educativo. El Perú será sostenible y 
viable cuando invierta en educación. Replantearse y reinventarse para 
que sus principales actores, ustedes, sean no solo líderes en el mundo 
privado, sino líderes en la conducción de sus naciones.

En ustedes está puesta toda la esperanza de nuestro país, queridos 
jóvenes. No mañana, sino hoy.

LOS 50 AÑOS DE LA 
CORPORACIÓN EDUCATIVA USIL

(San Borja, 8 de noviembre de 2018)

Queridos amigos, querida Luciana, queridos hermanos, querida 
Charito, querida mamá, querido presidente Belaunde, mi querido 
alcalde de Lima, queridos directores, deben entender que no es fácil 
transmitir a quienes uno quiere la gratitud que se lleva en el alma, y 
hacerlo, además, en una reunión tan maravillosa como esta. 

Porque de algo sí estoy seguro: los siguientes 50 años me gustaría 
mucho que Cristóbal, quien tiene 8, e Ignacio, quien tiene 10, 
recuerden la audiencia en la que estuvieron cuando su padre festejó 
con la gente que quiere los 50 años de la institución, y ellos puedan 
estar hablando de los 100 años de su San Ignacio.

En 1968, que fue un año difícil, turbulento, de guerra y de muerte 
en el mundo, justo en ese año asesinaron a Martin Luther King, ese 
magnífico americano que hablaba de “I have a dream”. Y qué bueno 
recordar “I have a dream” hoy y piensen como él: que también tenemos 
un sueño y lo hemos compartido el día de hoy. En ese año también 
mataron a Robert Kennedy, el hermano del extraordinario presidente 
John F. Kennedy. Ese año estalló, además, la Guerra de Vietnam, tan 
terrible para los Estados Unidos y para el mundo. Ese año, los tanques 
rusos entraban a la bella Praga, en Checoslovaquia. En mayo de ese 
año, un grupo de jóvenes, en París, decían algo que lo quiero expresar 
textualmente: “Seamos realistas, pidamos lo imposible”. Es decir, la 
energía de la juventud del mundo, un pensamiento de ser realistas, 
pero de enfrentarse.

Ese año, que nació su San Ignacio, hubo golpe militar en el Perú, 
la deportación del presidente Belaunde, pero también hubo cosas 
maravillosas: Neil Armstrong llegó a la Luna; la Boeing puso en el aire 
el avión más grande, el Jumbo 747; la IBM inventó la memoria, que 
sería la base de la computación; y nació la INTEL, que después iba 
a crear los microprocesadores, base de toda la tecnología que vino 
posteriormente. 
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Pero también hubo algo sumamente interesante en 1968, cuando la 
Foreign Policy Association convocó a los científicos más importantes 
para que le dijeran al mundo qué vislumbraban para los siguientes 
50 años, es decir, hoy. Y hablaban de que venía toda una época de 
cambio profundo, por ejemplo, en la telefonía celular. Yo tengo los 
años suficientes para recordar que aquí, en mi patria, conseguir un 
teléfono en aquel tiempo era una lotería y te costaba una fortuna. Por 
eso la noticia era interesante. Hablaban, igualmente, de la era de las 
microcomputadoras. Vislumbraban el nacimiento del internet, pero ya 
anunciaban que iba a haber una gran problemática en el tema de la 
privacidad y el calentamiento global. Díganme, queridos amigos, si 
el tema de la privacidad no es uno de los grandes problemas que 
ha surgido como consecuencia del desarrollo tecnológico, el cual ha 
violentado la privacidad y la tranquilidad de millones de seres humanos 
en la Tierra.

Pero al mismo tiempo se hablaba del envejecimiento de la población; 
es decir, gracias a la tecnología, al desarrollo, la gente se cuida más, hay 
un envejecimiento importantísimo de la población. Existe, asimismo, 
todo un manejo migratorio, cómo se mueven las poblaciones en el 
mundo y cómo van cambiando. Y tenemos, finalmente, el cambio 
tecnológico y, con él, todo ese cambio en el tema de la desigualdad. 
Es importante saber esto para darnos cuenta del vertiginoso cambio 
que vive el mundo, con toda la era digital que hoy vemos. El Perú 
está muy bien en sus cifras macroeconómicas, pero nuestras grandes 
debilidades se encuentran en la infraestructura, en la educación, en 
los valores, en los principios, en la informática. 

Otro tema importantísimo en la nueva era es el de la investigación y el 
desarrollo. En América Latina, el Perú es el país que menos investiga y, 
lo que es peor, no se le está dando ninguna prioridad a la investigación. 
El Perú invierte menos del 0,4% de su PBI en ella. Pero hay otras cifras 
alarmantes: Brasil tiene 11 investigadores por cada 5000 habitantes; 
Colombia tiene seis por cada 5000 habitantes; Perú tiene uno por 
cada 5000 habitantes. ¿Y por qué hago esta observación? Porque el 
Perú, al no investigar, se sigue atrasando en este mundo. 

¿Y qué amenazas latentes tenemos que enfocar en el siglo XXI? La 
primera, y una de las más graves, es la amenaza del proteccionismo 
que comienza a surgir en los Estados Unidos, en el Gobierno 
norteamericano. Porque eso podría generar un atraso total en el tema 
del comercio, que ha permitido que se desarrolle la tecnología, que 
ha permitido que la ciencia colabore con el mundo y que inventos 
maravillosos como el teléfono celular, donde todos los componentes 
se producen en diferentes partes del mundo, no puedan avanzar por 
esa situación.

Otro tema importantísimo por el que debemos preocuparnos es el de 
las repercusiones humanitarias y económicas que podría haber en el 
mundo por el tema de Venezuela. Los latinoamericanos todavía no 
nos damos cuenta de la importancia de la Carta Democrática. Esa 
Carta Democrática, que firmaron los países latinoamericanos para 
evitar que se vulnerara la democracia en nuestros Estados, no ha sido 
aplicada –aunque parezca mentira– en el caso de Venezuela. Ese es 
un mal ejemplo que nos puede traer muchos problemas y sinsabores.

Pero, además, la revolución tecnológica está originando cambios 
profundos en las organizaciones. Hace poco estuve en el Banco de 
Crédito, en una conversación magnífica con Walter Bayly, quien me 
contaba cómo el banco viene girando totalmente hacia la era digital, 
cómo hoy existen más mecanismos para que las transacciones sean 
hechas mayormente por teléfonos celulares. En el Perú se están 
haciendo esfuerzos, pero no los suficientes, para articular con la fibra 
óptica del país, tener la banda ancha en todo el territorio, porque ese 
camino es irreversible, y si el Perú no se apura, no va a llegar a tiempo.

Habría que preguntarnos si estamos listos para comenzar a enfocar 
esta nueva revolución tecnológica. Hay dos maneras de mirarla. 
La primera es la positiva, porque va a resolver el tema del hambre, 
la pobreza, las enfermedades, la ignorancia, el deterioro del medio 
ambiente. Pero la otra es aquella que tiene relación con el desempleo 
masivo y la desigualdad externa que se va a crear.

Queridos amigos, hay unas cifras que considero alarmantes: se dice 
que dentro de 20 años habrá un gran desplazamiento de actividades 
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humanas y que, en los Estados Unidos, el 47% de los trabajos serán 
afectados por los robots; que, en el caso de los países de la OCDE 
(Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos), ese 
porcentaje aumentará al 57%; que en la China puede ser de un 77% 
y, en Etiopía, más del 85%. ¿Y qué estamos haciendo en América 
Latina? ¿Conocemos alguna cifra? Ninguna. Pero qué duda cabe de 
que eso nos va a afectar; que esa mano de obra barata que podríamos 
tener en algún momento en América Latina ya no será trascendente 
ni importante. 

La reflexión es que en la agenda del desarrollo privado y público se 
debe poner esta revolución tecnológica, de la que el Perú no va a ser 
ajeno. Lo más grave es que no figura en la agenda de los políticos. ¿O 
acaso hemos escuchado en los debates diarios, aparte de las censuras, 
las denuncias, los insultos, los agravios, de esa cacería espantosa que 
vive el país, a alguien que diga: “Tenemos que replantear el desarrollo 
de la educación; tenemos que refundar la educación en el Perú; 
tenemos que preparar a los peruanos en esa nueva tecnología que ya 
es irreversible”? Hemos tomado conciencia de que ya no vas a valer 
por lo que sabes, sino por lo que haces con lo que sabes. 

Estuve hace pocos días en Pucallpa con su gobernador. Siguiendo 
el optimismo que comparto con el presidente Aznar, me empezó 
a hablar de lo que se puede hacer en la selva peruana. Me hizo 
recordar que, en su primer gobierno, Belaunde planteó la Ley 15600 
para liberar a la selva de una serie de impuestos. Pero, en el fondo, 
la idea que tenía era darle posibilidad de desarrollo, que vengan 
capitales, que miren el desarrollo de la selva como un tema de futuro. 
Lastimosamente, nuestra selva no lo entendió así. Hubo muchos 
negocios momentáneos, transitorios, y quienes vamos a esa zona la 
seguimos viendo bastante abandonada.

Creo que ese pensamiento de Belaunde cobra hoy mayor valor que 
nunca, pero ya no pensando en el punto de vista de qué exoneraciones 
le vamos a dar, sino qué elementos de desarrollo vamos a promover 
para la selva. Porque cuando el gobernador Gambini, a quien me 
lo presentó mi gran amigo Guillermo Gomero, me dice: “Raúl, han 
venido algunos españoles que quieren comprar todo el almidón que 

se produzca acá”, pienso en que todo el territorio de la selva puede 
ser utilizado para la yuca, de la cual sale el almidón. Porque quienes 
hemos ido a la selva sabemos que ahí está la yuca más deliciosa del 
Perú, y una máquina que han diseñado los chinos, que no vale más 
de un millón de dólares, podría instalarse en la región con un centro 
de innovación tecnológica, para que todas las comunidades yuqueras 
del país lleven sus productos, saquen su almidón y se vuelvan 
exportadores.

Pero también les quiero a hablar del plátano. ¿Quién no sabe que la 
selva peruana, por el calor, por las inundaciones, es un lugar especial 
para esta planta? Ecuador es el primer país exportador de plátanos del 
mundo; el Perú ya lo superó en la parte orgánica. Y este gobernador 
me contaba que estuvo en Guayaquil, viendo la tecnología de mis 
hermanos ecuatorianos, quienes tienen el río Guayas, que inunda 
esos terrenos, pero los han drenado. Entonces, el agua no se empoza 
y, al no empozarse, la producción de plátano no se pudre. Y yo me 
pregunto por qué los peruanos no podemos hacer lo mismo. ¿Qué 
esperamos para mirar ese territorio, la selva, que es el más grande que 
tiene el país? 

Sabemos que los grandes conflictos del futuro van a estar relacionados 
con el agua. ¿Y dónde está la mayor reserva de agua? En nuestros 
países latinoamericanos, en los que tenemos Amazonía. ¿Por qué 
no podemos llevar la tecnología al campo? ¿Por qué no llevamos la 
educación a esos campesinos? Cuántas veces me decía el presidente 
Belaunde: “Raúl, la única manera de distribuir riqueza en un país pobre 
como el Perú es la justa y equitativa distribución del conocimiento”.

Por eso me siento feliz de que San Ignacio, que siempre ha sido 
pionero en modificar sistemas, haya decidido ir a la técnica del 
desarrollo del conocimiento con la alta tecnología en la era digital. 
¿Y saben por qué? Porque soy consciente de que a esa selva lejana 
nuestra, donde hay lugares inhóspitos, donde para llegar tienes que 
pasar horas navegando en río, no va a llegar nunca un buen maestro, 
pero sí puede llegar una buena señal con energía solar que les permita 
a los profesores enseñar a través de la educación digital. 
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Es por eso que nos motivamos; es por eso que, cuando empezamos 
a hablar con la gente de Guinness World Records, nos dimos cuenta 
rápidamente de que el Perú no podía seguir siendo ese mendigo 
sentado en un banco de oro. Somos un país minero, qué duda cabe, 
pero la otra parte de la ecuación es agropecuaria. ¿O alguien puede 
dudar de todo lo que el Perú está exportando el día de hoy? Belaunde 
dijo “Convirtamos de verde el arenal”. Créanme que, cuando nos 
vamos por carretera al sur o al norte, cada vez vemos el arenal más 
verde. Ese es el Perú, pero tenemos que dejar de pensar en cómo 
agravio al otro, cómo destruyo al otro. Dejemos que la justicia haga su 
trabajo, pensemos un poquito en el Perú y pongámonos a trabajar. Y 
esa es la labor de una universidad.

Quiero compartir con ustedes que, antes, las universidades tenían la 
única función de transmitir el conocimiento, y eso es verdad. Pero, 
hoy en día, de qué sirven los conocimientos si no tenemos valores; de 
qué sirven las carreteras si no tenemos los técnicos que van a transitar 
por ellas para desarrollar el país; de qué sirven los aeropuertos y los 
puertos si no tenemos la mercadería hecha por los mismos peruanos.

Hoy, mi querido alcalde Jorge Muñoz, te han dado a ti y a todos 
nosotros una esperanza, porque pudieron haber ganado esas ideas 
equivocadas que en el Perú quisiéramos que no vuelvan más. Pero 
nuestras universidades tienen que profundizar en valores porque 
quizá en este mundo tecnológico valdrá cada vez menos el título y 
más el conocimiento. Me decían los de Google que, el año pasado, 
el 40% de la gente que contrató era non-degree, es decir, no tenía 
título universitario. Eso no significa que no tuvieran conocimientos, 
que no tuvieran habilidades, que no tuvieran competencias. O las 
universidades nos rezagamos o nos refundamos como lo está 
haciendo San Ignacio: sintonizamos con esa revolución de la robótica, 
buscamos el desarrollo de otras competencias de nuestros jóvenes, 
miramos las competencias peruanas como Porter dijo alguna vez, 
cuando hablaba de la agroindustria, de la manufactura, del turismo. 
Vamos a ir pasando los mejores tiempos y el robot no puede triunfar 
quitándonos puestos de trabajo a los peruanos.

Gracias, queridos amigos, por estar aquí el día de hoy; gracias, Luciana, 
por habernos oxigenado. Qué lindo, para una persona como yo, poder 
saber que después de 50 años existe una posta en el camino para 
seguir creciendo. Qué bueno que pudimos traerlos a ustedes para 
decirles gracias, pero gracias con compromiso, porque los peruanos 
debemos dejar de ser actores de la platea y pasarnos al escenario; 
dejar de decir “tienes que” y decir “tengo que”. ¿Para qué? Para que 
ese sueño que tienen ustedes y lo tengo yo, con nuestros hijos, con 
nuestros nietos, se haga realidad, y para que instituciones como esta 
no defrauden a tantos miles de padres de familia y de jóvenes que 
siempre buscan una esperanza en el conocimiento, pero que jamás 
este sea para hacer daño a los demás. 

Que Dios los bendiga y que esos años venideros, los que Dios nos dé, 
sirvan para poder retornar a cada uno de ustedes, en esos ojos que 
nos iluminan en el día de hoy, con la tarea de buenos peruanos, para 
hacer de sus hijos y de nuestros hijos lo mejor que el Perú requiere 
y para que rescatemos finalmente al país de este pesimismo, de este 
odio y enfrentamiento que no nos lleva a ningún lado. Yo estoy seguro 
de que en el Perú tenemos que dar muy buenas noticias. La de hoy 
la podemos dar con ustedes, porque San Ignacio, gracias a ustedes, 
comienza un nuevo amanecer. 

Muchas gracias.
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«Este gobierno necesita una 
nueva agenda política»

(Entrevista publicada en el diario Expreso)
 

– ¿Cuál es su lectura de la situación política que atraviesa el Perú?
Estamos enfrascados en una agenda política destructiva, de odio, 
de revanchismos, que nada bien le hace al país. El Gobierno está 
enfocado en defenderse de los ataques, y el Congreso, con personajes 
que a diario cometen actos reprochables, no está debatiendo nada 
que le dé progreso al Perú. El Congreso está al garete. En el Perú 
necesitamos un gobierno con una agenda política necesaria porque, 
si no, el Bicentenario nos va a agarrar destrozados.

– ¿Considera que solo el Congreso está al garete o todo el país?
El Congreso es el fiel reflejo del Perú: unos quieren que se investigue 
un tema, los otros no; unos quieren que se denuncie, y otros no quieren 
que se denuncie, y así sucesivamente. Dejemos que las instituciones 
hagan su trabajo. Entiendo que vivimos una convulsión horrorosa 
porque las instituciones se contaminaron, y ahora sabemos que la 
corrupción se ha vuelto una moneda falsa.

– ¿Hay alguna institución que se ha salvado de la corrupción en 
el Perú?

Sí, claro, la Iglesia. Sigo pensando que es lo más grande que tenemos. 
También hay instituciones de base, los colegios profesionales, pero lo 
que pasa es que no son convocados y, lo que es peor, cada uno anda 
por su lado. No hay un hilo conductor que nos pueda unificar como país.

– ¿Qué considera que se debería hacer para lograr un país más 
viable?

Hay que destrabar el país. ¿Cómo es posible que hasta ahora no 
se haya podido viabilizar el aeropuerto de Chinchero? Lo único que 

se habla de Chinchero es que hubo corrupción. Que se castigue 
la corrupción, que se meta presos a los responsables, aunque con 
evidencia científica, en la que se diga estas son las pruebas. Pero, ojo, 
también se debe tener en cuenta la presunción de inocencia, y eso es 
lo que me aterra en el Perú. Dios nos libre a todos de que alguien nos 
guiñe el ojo, porque por eso nos pueden mandar adentro. Yo nunca 
he visto una cosa así en mi país.

– ¿Condena la prisión preventiva de Keiko Fujimori?
De haber sido el juez, yo no lo hubiera hecho. Eso no significa que no 
se siga investigando con base en evidencias. Yo he visto, y lo digo con 
mucha pena, que cuando habla el fiscal que la acusa (José Domingo 
Pérez) me da miedo; lo veo demasiado cargado. Eso mismo de lo que 
la acusa lo pudo haber dicho de otra manera. Sí pienso que deben ir 
presos todos los que han delinquido en el país, y es una vergüenza 
lo que estamos viviendo, pero me preocupa algo que no se está 
respetando, que se llama presunción de inocencia.

– ¿Cree que Alejandro Toledo, al que usted estuvo muy cerca, sea 
culpable de lo que se le acusa?

Primero le agradezco a Dios que me retiré del Gobierno. Le dije al 
presidente Toledo: “Veo cosas muy raras en el Gobierno, mejor me 
voy”. Me suplicó que me quedara y le dije: “¡No, presidente!”. Después 
he visto cosas horrorosas.
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– ¿Qué le parece la permanencia de Alejandro Toledo en el 
extranjero?

Muy mal, creo que debió afrontar la justicia hace rato.

– ¿Cuál considera que será el futuro de Pedro Pablo Kuczynski?
No tengo la menor idea, porque no conozco el caso de cerca, pero 
lo único que yo puedo decir es que conozco al Kuczynski honrado, 
el hombre preocupado por su país. No puedo opinar de lo que no 
conozco.

– ¿Qué opina de la elección de Jorge Muñoz?
Muñoz es la gran oportunidad del Perú. Le tocó ese rol por 
circunstancias de la vida, pero, gracias a Dios para nosotros, se trata de 
una persona honesta, que se juntó con un círculo honesto y decente. 
Muñoz, sin la lampa, no ganaba; la lampa, sin Muñoz, no ganaba.

– Es decir, tiene plena confianza en el electo alcalde de Lima.
Por supuesto, si yo he sido quien lo enamoró para que se viniera con 
Acción Popular; yo he sido quien lo ha apoyado con alma, corazón y 
vida a este maravilloso alcalde. Todos debemos empujar ese carro, 
porque ese carro es el Perú.

«ACCIÓN POPULAR LLEGARÁ A LA PRESIDENCIA»

– ¿Cree que Acción Popular (AP) volverá en algún momento a 
lograr una Presidencia de la República?

No me cabe la menor duda.

– ¿Usted quisiera llegar a ser presidente del Perú con AP?
Yo tengo una tarea política pendiente en mi vida: tengo que ser, 
y en elecciones internas, presidente de Acción Popular; ese fue 
un compromiso asumido con el ex presidente Belaunde, y si logro 
esa elección, te puedo asegurar que Acción Popular va a volver a 
ser el partido de arraigo que Belaunde fundó. Yo quiero llegar a la 
presidencia de Acción Popular.

Galería
fotográfica 
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•• El 8 de noviembre, en el Centro de 
Convenciones de Lima, la fiesta del Perú 
diverso se dio cita en la ceremonia por los 
50 años de la Corporación Educativa USIL. 
Danzas folclóricas de la costa, sierra y 
selva iniciaron la nota colorida de la noche.

•• Los 6 Récords Guinness 
obtenidos por la USIL fueron 
celebrados con bailes típicos 
de Puno, Arequipa, Tacna, 
Cusco, Ucayali y Loreto.  
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•• Los ex rectores de la USIL y su actual Rector fueron 
reconocidos por su valioso aporte a nuestra casa de estudios. 
Jorge Talavera, Lourdes Flores y Ramiro Salas recibieron 
galardones que simbolizan los pilares de la institución.

•• José María Aznar, 
ex presidente del 
Gobierno español 
y miembro del 
Consejo Consultivo 
Internacional de 
la USIL, y Raúl 
Diez Canseco 
Terry, Fundador 
Presidente de 
la Corporación 
Educativa USIL.

•• El recién electo 
alcalde de Lima, 
Jorge Muñoz 
Wells, calificó de 
asombroso el éxito 
obtenido a lo largo 
de los años por la 
organización que 
lidera Diez Canseco 
Terry.  
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•• Destacadas personalidades fueron distinguidas por su invaluable 
contribución al desarrollo de la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola.  
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•• El padre Emerson, 
amigo entrañable de 
la USIL, transmitió el 
saludo del papa Francisco 
por el quincuagésimo 
aniversario de nuestra 
organización educativa. El 
Sumo Pontífice hizo llegar 
su bendición a la familia 
corporativa y estudiantil 
de San Ignacio de Loyola.  

•• Juan Manuel Ostoja, 
Gerente General de 
la USIL; Luciana de 

la Fuente, Presidenta 
Ejecutiva, y Raúl Diez 
Canseco, autoridades 

importantes que 
guían el rumbo de la 

organización académica.  

•• Raquel Riart de 
Manzoni, fundadora de San 
Ignacio de Recalde School 
Paraguay, entregó una 
placa conmemorativa a 
las autoridades de la USIL 
por los 50 años de vida 
institucional.

•• Presencia de lujo. El 
fundador del PPC, Luis 

Bedoya Reyes, y la ex 
candidata presidencial 
Lourdes Flores Nano 

engalanaron la ceremonia 
de aniversario. 
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•• Los asistentes a la ceremonia se deleitaron con las 
presentaciones artísticas del destacado multiinstrumentista Luis 
Quequezana, la orquesta sinfónica de la USIL y la banda de jazz 
del colegio San Ignacio de Recalde.
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•• Los representantes de 
Guinness World Records, 
Ralph Hannah y Carlos 
Martinez, reconocieron a la 
USIL como la universidad 
con la mayor cantidad de 
marcas mundiales logradas.

•• Luciana de la Fuente 
de Diez Canseco resaltó 
la importancia de una 
alimentación saludable y 
el interés de la USIL por 
seguir promocionando 
el valor de los cultivos 
nativos del Perú.
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•• Pioneros de la corporación. En el largo camino de los 50 años, son 
muchas las personas que han colaborado para el buen andar de la 
entidad. Ellos fueron reconocidos de manera especial en una jornada 
llena de emociones y nostalgias.  
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•• La unión de la familia Diez 
Canseco-De la Fuente refleja 
el sentido de comunión y 
solidaridad que impera en 
todos los estamentos de la 
Corporación Educativa USIL, 
que surgió inspirada en los 
valores espirituales de San 
Ignacio de Loyola.




